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https://gorprom.market 
 
Уважаемые коллеги! 
 
В рамках участия в стратегическом процессе цифровой трансформации горнопромышленного комплекса России  
и в целях реализации предложений по исполнению Перечня поручений Президента РФ, направленных на развитие 
перспективной минерально-сырьевой базы от 28.06.2022 N Пр-1130 (п.1 б — содействие разработке инструментов 
поддержки создания российских производственных мощностей и технологий переработки, добычи, разведки 
полезных ископаемых, геологического изучения недр), а также содействия реализации иных поручений Президента 
РФ, связанных с вопросами антисанкций, импортозамещения и технологического суверенитета горнодобывающих 
отраслей РФ. 
  
Рабочая группа при Исполнительной дирекции Ассоциации НП «Горнопромышленники России» запускает онлайн-
платформу Горпром. Первая секция платформы – маркетплейс горной отрасли – уже начала свою работу. 
Планируются к открытию и другие секции – отраслевая биржа труда, обучение и НИОКР, новости и аналитика. 
  
Платформа рассматривается как стратегическая мера поддержки горнопромышленного комплекса на федеральном 
и региональном уровняхвласти, предлагая возможности оптимизации и упрощенного поиска импортозамещающего 
оборудования для горнодобывающих предприятий и прямой доступ к заказам промышленных компаний  
для поставщиков оборудования и услуг. 
  
Прошу Вашего содействия в привлечении участников отрасли и/или регистрации в платформе  
по адресу: https://gorprom.market/registration. Регистрация компаний проводится на некоммерческой основе; 
техническая поддержка support@gorprom.market, тел.: +7 910 410-32-13. 
  
  

Исполнительный директор 
Ассоциации НП «Горнопромышленники России» 
А. Ю. НИКИТИН 
 

. 

 

https://gorprom.market/
https://gorprom.market/registration
mailto:support@gorprom.market
https://emea01.safelinks.protection.outlook.com/?url=https%3A%2F%2Fminingworld.ru%2Fru%2Fvisit%2Fvisitor-registration%2F%3Futm_source%3D%26utm_medium%3DMedia%26utm_campaign%3Dbarter%26promo%3DGORNPROM&data=05%7C01%7C%7C6bb0e1726b934252501708db10f3f36b%7C84df9e7fe9f640afb435aaaaaaaaaaaa%7C1%7C0%7C638122413245428898%7CUnknown%7CTWFpbGZsb3d8eyJWIjoiMC4wLjAwMDAiLCJQIjoiV2luMzIiLCJBTiI6Ik1haWwiLCJXVCI6Mn0%3D%7C3000%7C%7C%7C&sdata=%2FRSVRKUHi5AAN7BLrKX1dcE1MFKkUO8MbIudJcjgeB8%3D&reserved=0
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В.Путин: Уважаемые друзья, добрый день! 
 
Прежде всего хотел бы поздравить вас, всех ваших коллег с профессиональным праздником, с Днём российской 
науки, и пожелать новых больших успехов на благо России и нашего народа. 
 
По традиции сегодня мы чествуем молодых учёных – лауреатов премии в области науки и инноваций. После 
торжественной церемонии у нас состоялся обстоятельный разговор, и прежде всего речь шла о том, как обеспечить 
скорейшее внедрение новых, прорывных разработок, чтобы эти достижения способствовали укреплению 
суверенитета и безопасности нашей страны, росту качества жизни наших людей. 
 
Именно в такой логике предлагаю предметно обсудить наши дальнейшие шаги по наращиванию научного, 
технологического потенциала России. И, безусловно, посмотрим, как реализуются уже принятые решения, которые, 
как показывает текущая непростая ситуация, были абсолютно верными. Имею в виду прежде всего формирование 
целостной системы планирования и управления научно-технологическим развитием. 
 
За последние два года в этом направлении сделан ряд принципиальных шагов. 
 
Первое. Совет по науке и образованию наделён полномочиями по выработке всех стратегических решений в научно-
технической сфере, в том числе в части определения приоритетов. 
 
Второе. Под руководством президиума Совета начата работа по обновлению подходов, самой методологии научно-
технологического прогнозирования, а также по подготовке прогноза на долгосрочный период. 
 
Третье. Образован специальный орган при Правительстве – Комиссия по научно-технологическому развитию, 
первоочередная задача которой – координация действий министерств, ведомств, высокотехнологичных компаний по 
исполнению единой государственной программы научно-технологического развития. В ней в соответствии с 
принятыми решениями консолидирован весь объём средств на НИОКРы гражданского назначения. 
 
Четвёртое. Мы уже приступили к реализации федеральных научно-технических программ и важнейших 
инновационных проектов. Их результатом должно стать создание собственных наукоёмких решений в области 
сельского хозяйства и генетики, а также формирование национальной системы мониторинга климата, строительство 
и эксплуатация крупных исследовательских установок мирового уровня, что позволит в том числе создавать новые 
лекарства, материалы и так далее. 
 
На таких значимых для развития страны направлениях концентрируем возможности федерального бюджета и наших 
компаний. Добавлю, что в части опытно-конструкторских и технологических работ ещё одним дополнительным 
источником финансирования этих важнейших инициатив станет Российский научный фонд. Соответствующие 
законодательные решения уже приняты. 
 
Также особо обращаю внимание Правительства: необходимо ускорить утверждение важнейших инновационных 
проектов по формированию системы быстрого реагирования на инфекционные заболевания, – мы об этом уже 
неоднократно говорили, – а также по созданию новых источников энергии, её передачи и хранения. 
 
Уважаемые коллеги, такие сложнейшие научно-технологические проекты – зримый пример объединения 
возможностей государства, науки и бизнеса именно вокруг ключевых, важнейших для страны сфер. 
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Очевидно, что ни в коем случае нельзя распылять силы и средства, ресурсы. Мы должны фокусироваться на 
достижении национальных целей развития, учитывать фактор внешнего давления, а значит – предельно внимательно 
относиться к выбору наших научно-технологических приоритетов. 
 
В первую очередь важно сосредоточиться на технологиях, продукции, которые позволят обеспечить работу 
здравоохранения, жилищно-коммунального комплекса, энергетики, ключевых отраслей промышленности, сферы 
безопасности, обеспечить территориальную целостность страны. 
 
По этим направлениям у нас должны быть собственные компетенции, базовые технологии. В столь чувствительных 
темах мы не можем позволить себе рисков критической зависимости от зарубежных институтов. В том числе имею в 
виду и элементную базу, технологии работы с генетическими ресурсами. И, безусловно, нужно активнее переходить 
к созданию конкурентных продуктов на основе уже существующих уникальных отечественных разработок, например 
в области атомной энергетики с замкнутым топливным циклом, а также гиперзвуковых технологий и так далее. 
 
Повторю: нужно максимально сконцентрировать наши кадровые, финансовые, инфраструктурные ресурсы на чётко 
очерченном наборе приоритетов. В этой связи считаю необходимым внести соответствующие изменения 
в основополагающий документ – Стратегию научно-технологического развития. Она была у нас принята, по-моему, 
в 2016 году. Ситуация поменялась. 
 
Также в данной логике предлагаю пересмотреть и наши подходы к мероприятиям единой государственной программы 
в области научно-технологического развития, причём как в части выполнения НИОКРов, так и в вопросах подготовки 
кадров, повышения качества нашего высшего образования. 
 
Нужно признать, что зачастую, к сожалению, происходит подмена задач. Все усилия направляются на контроль 
процессов текущей деятельности участников научно-технологической сферы, на то, чтобы обеспечить реализацию 
так называемых мероприятий, формально отчитаться об объёме выделенных средств, об освоении средств, 
количестве грантов или созданных лабораторий. 
 
Но это – мы с вами понимаем – лишь инструменты, средства достижения целей, а нужны практические, конечные 
результаты, которых ждут страна, экономика и граждане. Это передовое оборудование, компоненты, продукты, 
сервисы, конкурентные и на внутреннем, и на внешнем рынках, технические решения, которые позволят нам, как уже 
говорил, в ситуации форс-мажора организовать собственное производство критически значимой для нас продукции, 
кадры, которые способны создавать и работать с новейшими технологиями. 
 
На достижение именно таких содержательных результатов необходимо чётко ориентировать всю нашу 
государственную политику в научно-технической сфере. 
 
Прежде всего тщательно, внимательно нужно подойти к формулированию задач исследовательских, технологических 
проектов, внедрять механизмы их объективной экспертизы и, безусловно, – считаю это принципиально важным, – 
обеспечить жёсткую взаимосвязь с программами развития регионов, отечественной экономики, социальной сферы,  
и прежде всего добиться того, чтобы субъекты Федерации, госкорпорации, предприятия, частные компании 
действительно стали квалифицированными заказчиками на исследования и технологии, обеспечили устойчивый, 
гарантированный внутренний спрос на достижения отечественной науки. 
 
Повторю: такие задачи уже давно сформулированы и поставлены. Нужно их решать, нужно этим заниматься  
в ежедневном режиме. Хотел бы, конечно, услышать предметные предложения на этот счёт. 
 
Давайте обсудим все эти вопросы. Слово Заместителю Председателя Правительства России Дмитрию Николаевичу 
Чернышенко. 
 
Пожалуйста, Дмитрий Николаевич. 
 
Д.Чернышенко: Уважаемый Владимир Владимирович! 
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Вы отметили важность достижения конкретных результатов нашей науки для обеспечения технологического 
суверенитета, конкурентоспособности нашей экономики, безопасности, качества жизни людей. 
 
Действительно, благодаря Вашим решениям у нас в стране сейчас уже сформирован единый календарь управления 
наукой. В Правительстве, как Вы сказали, создана Комиссия по научно-технологическому развитию, которая 
занимается координацией всех ФОИВов. Все средства на гражданскую науку, которые раньше были разбросаны в 34 
госпрограммах, сейчас консолидированы в одной, 47-й, госпрограмме. В министерствах и ведомствах в этом году 
Правительством назначены ответственные за научно-технологическое развитие на уровне замруководителей, 
которые лично отвечают за внедрение инноваций в экономику и конкретные научные результаты, чтобы они были 
доведены до своих отраслей. 
 
У нас, можно констатировать, есть все необходимые инструменты для получения практических результатов от науки. 
Во всех этих инструментах помимо органов власти участвуют госкорпорации и бизнес. Например, в ФНТП – это 
Федеральная научно-техническая программа – по генетике участвуют такие корпорации, как «Роснефть», «Сибур», 
«Биокад». И конкретно в этом году в рамках её будут получены уже новейшие методики диагностики генетических 
заболеваний, которые пойдут на сертификацию уже в Минздрав. 
 
Или программа синхротронных исследований под руководством коллег из Курчатовского института. У нас вообще 
мало стран такого уровня в мире, которые могут такие проекты осуществлять. И здесь создается сеть уникальных 
установок класса мегасайенс. В этом году приступаем к монтажу оборудования СКИФа – Сибирского кольцевого 
источника фотонов, и начнутся уже первые исследования по плану. Я дважды посещал эту стройку вместе с 
губернатором Новосибирской области, и масштабы действительно впечатляют. 
 
ФНТП по развитию сельского хозяйства – это вообще наша продовольственная безопасность. В 2023 году в рамках 
её будут созданы новые сорта картофеля, и не просто созданы – они востребованы со стороны агробизнеса. Это 
подтверждено уже заключёнными двухлетними лицензионными соглашениями, огромную работу Минсельхоз делает. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, вы поручили Правительству утвердить три так называемых ВИП ГЗ – это 
важнейшие инновационные проекты госзначения. Один из них, по климату, утверждён, два других – на реагирование 
инфекционных заболеваний и переход на низкоуглеродную энергетику – в высокой степени готовности. В этом году 
мы их тоже утвердим и будем по Вашему поручению расширять этот спектр. 
 
Другой инструмент – комплексные научно-технические программы (КНТП), важнейший инструмент внедрения 
научных разработок в реальный сектор экономики. Это как раз про результаты, о которых Вы сказали в своём 
выступлении. Здесь принципиально наличие квалифицированного заказчика, который готов на себя взять 
ответственность за производство и выход продукта на рынок на основе научной разработки. 
 
Такие программы уже действуют, их востребованность подтверждается тем, что вклад бизнеса более чем в два раза 
превышает бюджетное софинансирование со стороны Правительства. Их цель – это импортозамещение в самых 
необходимых направлениях, причём спектр самый широкий: от производства отечественной основы для детских 
смесей до запуска нефтехимического кластера. Правительство в этом году, кстати, предельно упростит порядок 
запуска таких программ, и их станет много. 
 
Важно, чтобы наука обеспечивала запросы и региональных экономик. Здесь одним из лучших примеров является 
инструмент НОЦов – это научно-образовательные центры мирового уровня, которых по Вашему поручению создано 
уже 15 в нашей стране. Они охватывают 36 регионов, некоторые НОЦы в несколько регионов входят, и их 
деятельность ориентирована как раз на региональные программы развития по увязке, о которых Вы упомянули. 
 
НОЦы реализуют более 170 технологических проектов, в них участвуют 145 вузов и 140 научных организаций. Но что 
важно? Более 300 технологических компаний-лидеров из этих регионов. Результаты их работы ежегодно 
представляются в «Сириусе» на Конгрессе молодых учёных, в котором Вы регулярно участвуете, там можно все эти 
результаты увидеть и пощупать. Я приведу некоторые примеры. 
 
Например, Белгородский НОЦ – буквально в пятницу мы там были, посещали его, огромную работу делает Дмитрий 
Николаевич Патрушев с ними – запущено производство растительного мяса на восемь тысяч тонн с перспективой 
увеличения на 40 тысяч тонн. 
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Или НОЦ юга России – в этом году уже выйдет в поле первый беспилотный трактор, или разработка Нижегородского 
НОЦа – это экзоскелет, который уже применяется при реабилитации людей после инсульта. То есть совершенно 
конкретные проекты. 
 
И Вы правильно упомянули: у нас появился новый инструмент поддержки науки – это РНФ, Российский научный фонд, 
который теперь может финансировать не только фундаментальные, но и прикладные исследования, такие важные 
для нас стратегические направления, как микроэлектроника, медицина, сельское хозяйство, новая энергетика. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, Вы в своём выступлении упомянули и кадры, и хотел бы доложить, что 
решением Председателя Правительства Михаила Владимировича Мишустина Правительство выделило 30 тысяч 
дополнительных бюджетных мест в магистратуре. Очень важно, что они касаются как раз тех специальностей, 
которые сейчас больше всего нужны нашей экономике в текущих условиях – это инженеры, математики, химики, 
генетики. 
 
Для поддержки инженерного образования – ещё один инструмент, хотел о нём Вам сказать, Вы с ним познакомились, 
– это передовые инженерные школы. Вы посещали одну из таких школ в Великом Новгороде, они как раз занимаются 
разработками в сфере электроники, системами связи, искусственным интеллектом. Очень высок интерес со стороны 
бизнеса. Они участвуют и в образовательном процессе, и непосредственно заинтересованы в качестве подготовки 
специалистов и в последующем трудоустройстве. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, по Вашему поручению идёт подготовка управленческого кадрового резерва в 
сфере науки и высшего образования. Мы используем платформу Сергея Владиленовича [Кириенко] «Россия – страна 
возможностей» и по аналогии с проектом «Лидеры России» уже отобрали большой актив. Шестеро уже назначены 
ректорами федеральных вузов и руководителями научных организаций. 
 
Владимир Владимирович, большое внимание уделяем, конечно, интеграции новых регионов в научно-
образовательное пространство нашей страны. Наша 47-я госпрограмма является источником поддержки и 
восстановления научно-образовательной инфраструктуры этих субъектов. Налажена работа 22 научных организаций 
и 29 вузов, и мы используем действительно уникальные возможности наших новых субъектов для инновационного 
развития их же экономик. Это касается прежде всего, конечно, сельскохозяйственных наук, агробиотехнологий, 
металлургии – в общем, того, что исторически было развито. 
 
За университетами новых субъектов мы закрепили 47 ведущих вузов. Они как кураторы помогают им и выстраивать 
учебный процесс и вести научные исследования в соответствии с нашими стандартами. Россия, хочу сказать, ещё 
приросла 100 тысячами студентов. Это очень серьезный потенциал. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, Совет по науке у нас бывает по праздникам, не очень часто, но президиум 
Вашего Совета по науке и образованию, с которым мы оперативно решаем вопросы, регулярно заседает. Спасибо 
Дмитрию Анатольевичу [Медведеву] за поддержку инициатив, которые наша правительственная комиссия выносит 
на президиум. Это позволило в сжатые сроки решать очень многие вопросы и контрольные цифры приёма на 
приоритетные направления, и корректировать научные тематики. 
 
Для импортозамещения мы буквально в прошлом году завершили разворот всех госзаданий на импортозамещение, 
запустили новый федеральный проект по научному приборостроению. В ближайшее время комиссия представит в 
президиум перечень ключевых тематик для приоритизации научных проектов, конечно, в соответствии с теми 
изменениями к стратегиям научно-технологического развития, о которых Вы сказали. Решение этих задач потребует 
от Правительства и новых инструментов оценки научной результативности. 
 
Вы сказали как раз про экспертизу. Сегодня у нас научная экспертиза, действительно так получилось исторически, 
отвечает только на вопрос, выполнена научная работа или нет. Но востребованность полученного результата самой 
экономикой пока не учитывается. 
 
В связи с этим Правительством внесён в Думу законопроект, который закрепляет понятие «научно-техническая 
экспертиза». В соответствии с ним Российская академия наук станет оператором национального корпуса экспертов, 
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который объединит все экспертные организации в стране. Будет составляться сквозной рейтинг экспертов, будет 
обеспечена и анонимность, и прозрачность оценки, и объективность, и, самое главное, арбитраж, и обратная связь. 
 
Ключевая цель – обеспечить востребованность наших научных результатов, а не просто всем понравиться и всё 
подряд признавать годными результатами. Это такой «принцип горячей картошки», когда ты должен передать 
разработку дальше в соответствии с технологическим уровнем готовности, а не положить её на полку в виде какой-
то статьи. 
 
Есть ещё очень важный вопрос, который я хотел бы затронуть. Уважаемый Владимир Владимирович, у нас сейчас в 
России более 4,2 тысячи научных организаций, которые за счёт средств федерального бюджета реализуют порядка 
13 тысяч научных тематик, то есть мы имеем огромное число дробных тем, а научные организации сами себе 
формулируют задания. 
 
Мы им предлагаем – там, где, конечно, это обосновано, – объединить научные организации в крупные консорциумы 
так, чтобы у каждого такого консорциума была головная научная организация, руководитель которой персонально 
отвечает за результат этой кооперации и за то, чтобы эта «картошка» не остыла, а была передана горячей в народное 
хозяйство, то есть, иными словами, чтобы разработки не оказались на полке. И перед такими консорциумами мы как 
раз эти практические задачи будем ставить для того, чтобы фокусировать вокруг них доведение средств, которые 
сейчас сгруппированы в 47-й госпрограмме. 
 
Примером формирования таких структур вокруг мегапроектов как раз являются уже запущенные федеральные 
научно-технические программы: КНТП, о которой я говорил, НОЦы мирового уровня. Поэтому прошу Вас поддержать 
подход по укрупнению научных организаций и формированию таких консорциумов. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, я недавно Вам, помните, докладывал о достижении целевого показателя 
национальной цели развития: Россия по объёму научных исследований и разработок занимает сейчас девятое место 
в мире, как, в общем-то, Вы поручали. Несмотря на санкции и беспрецедентное давление на нашу науку, мы видим, 
что она востребована в мире, наши статьи продолжают печатать международные журналы. 
 
Но Вы тогда, помните, обратили внимание на метрики расчёта показателя: там были места российских вузов в 
международных рейтингах, количество статей в международных научных базах, количество международных патентов 
– это, конечно, важно, но сейчас стране нужны конкретные результаты научных проектов, а не сопровождение 
процесса. 
 
В случае Вашего согласия Правительство предложит изменения в Указах № 204 и № 474, которые определяют 
национальные цели развития, которые как раз и позволят измерить, объективно измерить достижения нашей науки 
на пути к технологическому суверенитету, к независимости, улучшению качества жизни наших людей, в уходе от 
критической зависимости от каких-то технологий. Если поддержите, мы такое предложение внесём. 
 
Доклад закончил. Спасибо. 
 
В.Путин: Спасибо большое, Дмитрий Николаевич. 
 
Пожалуйста, Геннадий Яковлевич, прошу Вас. 
 
Г.Красников: Глубокоуважаемый Владимир Владимирович! 
 
Дмитрий Николаевич Чернышенко в своём докладе отметил, что примерно 43 процента всех бюджетных средств, 
которые выделяются на науку, идут на выполнение госзаданий, – это очень большие суммы. Я хотел бы отметить, 
что, на наш взгляд, они используются недостаточно эффективно. 
 
Почему это происходит? Сегодня формирование госзадания идёт следующим образом: директора научных 
институтов, ректоры вузов, общаясь с министерствами, примерно понимают, какой бюджет им будет выделен. Исходя 
из бюджета, исходя из рубрикатора программы фундаментальных исследований они сами себе формируют тематику 
работ, при этом стараются выбирать такие темы, которые уже на 70–80 процентов выполнены, отдают их в 
Министерство [науки и высшего образования], и оно нам присылает в Академию на экспертизу. 
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Но беда заключается в том, что какой вопрос – такой и ответ. То есть нас спрашивают о соответствии этих работ с 
точки зрения научности, наличия темы в рубрикаторе и публикационной активности, поэтому мы в 99 случаях даём 
положительное заключение. Но если бы вопрос стоял по-другому: а может, есть более важные работы, может быть, 
изменить параметры этого задания на более высокие, – то был бы совершенно другой ответ. 
 
Например, у нас есть научный совет по комплексным программам развития энергетики, в нём недавно 
рассматривался очень важный и серьёзный вопрос для страны, связанный с созданием генерирующей турбины 
мощностью более 350 мегаватт и революционным показателем по эффективности до 62 процентов. Для реализации 
этого важного для страны проекта требуется постановка целого ряда фундаментальных и поисковых исследований, 
которые мы могли бы сразу же включить в госзадание, вместо того чтобы искать дополнительное финансирование. 
 
Поэтому мы предлагаем следующий алгоритм: не меняя сроков, изменить порядок формирования госзадания.  
То есть предложения по своим работам институты должны сначала присылать к нам, в Академию наук, в 
тематические отделения, где мы будем вместе с институтами обсуждать. Отделения владеют самой актуальной 
информацией по своей тематике и аккумулируют предложения научных советов, различных ведомств и научных 
организаций по востребованности научных результатов, а далее отделения в процессе взаимодействия с 
институтами дополняют их предложения новыми тематиками, корректируют параметры работ, и такая, уже 
согласованная позиция передаётся в Министерство для утверждения госзадания. 
 
Тем самым мы бы решили сразу же несколько задач. Первое – у нас появился бы новый критерий востребованности 
научных результатов, о которой говорил Дмитрий Николаевич, который бы повысил результативность исследований. 
Второе – мы бы устанавливали более высокие параметры для выполнения работ. Самое важное, мы бы более 
эффективно использовали государственные ресурсы. 
 
Прошу Вас, Владимир Владимирович, поддержать наше предложение об изменении порядка формирования 
госзадания. 
 
Хотел бы ещё несколько слов сказать об организации экспертизы. Сегодня при различных министерствах, ведомствах 
создано и работает очень много экспертных советов, которые часто тематически дублируют друг друга.  
Это распыляет человеческие и финансовые ресурсы, снижает качество экспертизы. Участие одних и тех же экспертов 
сразу же в нескольких советах отнимает много рабочего времени. 
 
Например, у нас в Академии долгое время работает научный совет по квантовым технологиям, который я возглавляю, 
и мы проводим экспертизу выполнения «дорожных карт» по квантовым технологиям. Сейчас Минцифры создаёт свой 
экспертный совет для экспертизы тех же самых «дорожных карт» по квантовым технологиям. Предлагаю мне войти 
туда главным экспертом. 
 
Согласно Федеральному закону о Российской академии наук одна из основных функций Российской академии наук – 
экспертная. Мы эту функцию постоянно совершенствуем. У нас есть все механизмы и процедуры для проведения 
качественной, независимой и объективной экспертизы. У нас работает более пяти тысяч экспертов, которые ежегодно 
проводят более 35 тысяч экспертиз по запросам федеральных и региональных министерств. 
 
Хочу отдельно отметить, что мы не претендуем на монополизацию в области экспертизы, но хотим её упорядочить, 
исключив в том числе случаи, когда работа непрерывно вносится авторами на различные экспертные советы до тех 
пор, пока не получит нужного им положительного заключения. 
 
Прошу Вас, Владимир Владимирович, также поддержать наше предложение провести оптимизацию действующих 
экспертных советов. В том числе это будет способствовать формированию единого научно-технологического 
ландшафта страны. 
 
В этой связи хотел бы сказать, что мы вместе с Михаилом Валентиновичем Ковальчуком провели большую работу. 
Сейчас подготовлен проект постановления Правительства, по которому Курчатовский институт будет находиться под 
научно-методическим руководством Российской академии наук. Это очень важный шаг в деле консолидации всего 
научного сообщества для решения ключевых задач, стоящих перед государством. 
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Спасибо. 
В.Путин: Геннадий Яковлевич, а как изменить эту экспертную работу? Что нужно сделать? 
 
Г.Красников: У нас есть предложения, я это обсуждал и с Дмитрием Николаевичем, обсуждал и с Андреем 
Александровичем [Фурсенко]. Мы должны сейчас с Правительством совместно провести ревизию экспертных 
советов, которые есть, и определить, чтобы не было дублирования там, где это сегодня происходит сплошь и рядом 
– это первое. 
 
А второе – провести ещё определённую экспертизу. Скажем, у нас эксперты, пять тысяч, которых мы находим, они 
все проходят внимательное обсуждение на бюро отделений, где мы каждую кандидатуру рассматриваем. Здесь, я 
считаю, мы также должны провести небольшую ревизию тех экспертов, которые находятся в других экспертных 
советах. 
 
В.Путин: Хорошо, понял. Спасибо. 
 
Пожалуйста, Михаил Валентинович. 
 
М.Ковальчук: Уважаемый Владимир Владимирович! Коллеги! 
 
Мы говорим о том, что нам надо обеспечить технологический суверенитет и осуществить научно-технологические 
прорывы. Это возможно только в том случае, если мы создадим фактически единое научно-технологическое 
пространство. 
 
Ключевым инструментом формирования такого пространства являются масштабные проекты, научно-технические 
программы и проекты национального значения. По сути, это важнейшие инновационные проекты, так называемые 
ВИП ГЗ, и федеральные научно-технические программы, которые упоминались сегодня. Для реализации таких 
проектов требуется формирование единой системы их научно-методического и экспертного сопровождения. Эти 
функции соответствуют целям и общим принципам научного руководства крупными проектами. 
 
Я должен сказать, что институт научного руководства возник и убедительно подтвердил свою состоятельность и 
эффективность в ходе формирования и реализации основных советских стратегических проектов, в первую очередь 
это атомный и космический проекты, программа создания микробиологической промышленности и многие другие. В 
советское время, в Советском Союзе, научный руководитель конкретного проекта или направления всегда 
назначался персонально прямым постановлением правительства СССР. Научными руководителями наших основных 
крупнейших проектов были такие известные люди, как академики Курчатов, Александров, Келдыш, Овчинников и 
многие-многие другие – имена этих людей хорошо известны. 
 
Мне кажется, опираясь на успешный опыт Советского Союза, в Российской Федерации научное руководство было 
воссоздано, Владимир Владимирович, в 2007 году, когда шла реализация объявленной Вами президентской 
наноинициативы – Стратегии развития наноиндустрии. Я должен сказать, что на том этапе, уже 15 лет назад, это 
позволило решить задачу формирования национальной нанотехнологической сети, которая эффективно работает и 
сегодня и является очень удобным примером. 
 
Уже на сегодняшнем этапе головная научная организация была определена в рамках двух основных федеральных 
научно-технических программ: программа по генетике и программа по созданию, развитию инфраструктуры 
синхротронно-нейтронных исследований. 
 
Кроме того, в настоящее время – я хочу вернуться к тому, о чём сказал Геннадий Яковлевич, мне представляется это 
очень важным, – Курчатовский институт и Российская академия наук как две крупнейшие системообразующие 
организации технологического и научно-технологического комплекса страны договорились и выступили с 
инициативой восстановить научно-методическое руководство со стороны Академии наук и как пилотный проект 
конкретно Курчатовским институтом, как это было в советское время. Академия наук – это главная научная 
организация страны, которая осуществляла научное руководство конкретными институтами и научно-методическое 
руководство всем пространством. 
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Мы выступили с этим предложением, нас поддержал Министр, Администрация Президента и Правительство в лице 
Дмитрия Николаевича Чернышенко. Подготовлено и внесено соответствующее постановление Правительства, 
которое сейчас проходит естественный формальный путь. 
 
Мне представляется это очень важным для восстановления и формирования единого научно-технологического 
пространства страны. Таким образом, сегодня разработана и наработана нами достаточно успешная практика, 
которая может быть воспроизведена в важнейших стратегических инициативах в научно-технической сфере. 
 
Вот теперь я хотел бы сказать: тем не менее научное руководство как институт в правовом поле не определено, и, 
как следствие, отсутствует единая методология, инструментарий руководства, единые требования к научным 
руководителям. Институализация научного руководства в нынешних условиях крайне актуальна. Фактически с учётом 
накопленного опыта представляется необходимым законодательно оформить институт научного руководства. 
Сегодня это носит название «головная научная организация». Мне представляется, что, если Вы поддержите, крайне 
важно осуществить институализацию, формализацию института научного руководства и роль научного руководителя. 
Базово для этого практически всё подготовлено. 
 
Ещё одно очень важное, ключевое условие успешной реализации крупнейших проектов и программ в научно-
технологической сфере – это развитие и эффективное использование исследовательской инфраструктуры. В 
последние годы благодаря Вашей поддержке и активной позиции Правительства, Государственной Думы и Совета 
Федерации в этом направлении принят целый ряд, все присутствующие знают, важнейших государственных решений. 
В первую очередь это Федеральный закон о биобезопасности и изменения в Федеральном законе о государственном 
регулировании в области генноинженерной деятельности. Кроме того, был принят Федеральный закон о 
виноградарстве и виноделии. 
 
Вместе с тем остаётся проблема, на которую я хотел бы обратить внимание. В сегодняшних условиях, когда 
обеспечение биобезопасности становится главным приоритетом, ключевой проблемой сегодняшней повестки дня, я 
хотел бы обратить внимание на проблему биологических коллекций, которые являются базовым элементом для 
биогенетических исследований и разработок, основой нашей биобезопасности. 
 
При этом, так же как в случае научного руководства, само понятие «коллекция» не имеет правового определения, 
статуса. То есть на самом деле у нас огромное количество коллекций, большая часть из них уникальная, но 
фактически, поскольку статус не определён, они не стоят на балансе – люди не знают, что они содержат и охраняют. 
 
Поэтому первый важнейший этап на пути сохранения и развития биологических коллекций – это создание 
национальных центров генетических ресурсов на базе крупнейших коллекций. 
 
Вами, Владимир Владимирович, уже принято решение о создании первого такого центра. Это Национальный центр 
генетических ресурсов растений на базе всемирно известного ВИРа [Всероссийского института генетических 
ресурсов растений], который был основан Николаем Ивановичем Вавиловым. Но по другим направлениям системной 
работы пока нет. В связи с этим нам хотелось бы предложить создать ещё несколько национальных биоресурсных 
центров по следующим направлениям. 
 
Первое – это биоресурсный центр сельскохозяйственных животных и их диких родичей на базе Федерального 
исследовательского центра животноводства – института имени академика Эрнста. Затем создание биоресурсного 
центра микроорганизмов, включая промышленные микроорганизмы и дрожжи, на базе Курчатовского института. 
 
Отдельно я хотел бы обратить внимание ещё на одно направление, безусловно, требующее систематизации работы 
с коллекционным материалом, – это виноградарство. Сегодня мы имеем уникальные коллекции автохтонных сортов 
винограда, это основа возрождения и развития российского виноделия. И здесь мы, Владимир Владимирович, ведём 
масштабную работу совместно с институтами, с держателями таких коллекций в рамках консорциума, который создан 
по Вашему прямому поручению. Можно сказать, что единый биоресурсный центр виноградарства, который будет 
хранить, увеличивать, размножать эти коллекции, поможет сохранить уникальную основу развития этой отрасли. 
Просим Вашего решения о создании таких ресурсных центров. 
 
И наконец, я хотел бы обратить внимание, развивая логику разговора о биоресурсных коллекциях, вот на что. 
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Первое – развитие этих коллекций, их эффективное использование впрямую зависит от формирования национальной 
базы генетической информации. Я хотел бы доложить Вам, что работа по созданию такой базы успешно 
продвигается. Теперь, когда в силу подписанного Вами, Владимир Владимирович, закона база получила 
официальный статус, работа с сохранением, накоплением и обработкой генетической информации приобретает 
системный общенациональный характер. 
 
Фактически это своего рода мегапроект нашей отечественной науки, совершенно необходимая ультрасовременная 
научная инфраструктура. Она важна как с точки зрения обеспечения биобезопасности, так и с точки зрения решения 
различных вопросов в секторах экономики, в социальной сфере. Например, сельское хозяйство: мы тесно 
сотрудничаем сегодня в этой области с Министерством сельского хозяйства. 
 
Вы обратили внимание сегодня на повышение результативности нашей науки и достижение конкретных значимых 
результатов. Я возьму на себя смелость сказать, что создание национальной базы генетической информации в 
полной мере является значимым для страны результатом. Но только важно, чтобы эти проекты в первую очередь 
получали финансирование и поддержку в рамках госпрограммы научно-технологического развития – это крайне 
важно. 
 
И ещё один, последний аспект напрямую связан с проблемами биобезопасности. Вы знаете, решающее значение 
сегодня для биобезопасности имеют продукты питания и лекарственное обеспечение современными 
отечественными препаратами. Но ключевым для развития собственной отечественной лекарственной базы является 
организация эффективных доклинических исследований. 
 
В свою очередь основой «доклиники» являются снова коллекции биологических моделей, прежде всего приматов. У 
нас много разных моделей, но я хочу заострить внимание на приматах, поскольку это уникально. Эти коллекции 
играют ту же роль, что и в растениях, и в любых других областях, но разница в том, что их намного тяжелее содержать, 
эффективно использовать, то есть значительно более сложная система. И хотел отметить, что эти коллекции, как и 
те, которые я уже упомянул, до сих пор не имеют чётко определённого правового статуса. 
 
Учитывая чрезвычайную важность проблемы, представляется необходимым в качестве пилотного проекта создать 
национальный центр высших биологических моделей на базе единственной в стране коллекции приматов, которая 
находится в НИЦ «Курчатовский институт» на нашей южной площадке в НИИ приматологии. 
 
Доклад закончен. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Спасибо большое. 
 
Михаил Валентинович, чего не хватает в институционализации научного руководства, что предлагается? Не очень 
понял. Есть научное руководство… 
 
М.Ковальчук: Я могу сказать. Записано, что головная организация в программе… Это так же как с экспертизой: 
механизм не прописан юридически. 
 
Я Вам приведу простой пример, их можно много [привести], но он начался на первой нашей лодке – К-3. Тогда был 
назначен научный руководитель – Анатолий Петрович Александров, персонально. Дальше был конструктор лодки 
Перегудов и конструктор реакторов Доллежаль. Без полного договора и научного руководителя ни одно решение ни 
по движению средств, ни по другим решениям не могло приниматься, а сегодня это номинальная вещь: научный 
руководитель либо фактически отстранённо смотрит на это, либо делает то, что ему велят те, кто распределяет 
деньги. 
 
Поэтому надо оговорить особый статус, в советское время это было очень чётко прописано. Это был очень важный 
и эффективный механизм, который позволяет исключить любой параллелизм, дублирование и [определить] чёткую 
персональную ответственность конкретных людей и организаций за достижение целей, за конечный результат. 
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Документы все есть, их можно представить, есть много решений. Например, есть постановление Правительства № 
1288 о проектной деятельности, там чётко описано как, что. В это постановление Правительства можно – у нас 
подготовлен этот документ, его уже многие видели – ввести положение о научном руководителе. Это будет уже 
документ, которым должно руководствоваться Правительство в этих вещах. Например. 
 
В.Путин: Хорошо, понял. 
 
М.Ковальчук: Мы готовы представить набор документов, тем более уже было Ваше поручение по этому поводу. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: А что касается восстановления единства научно-исследовательского пространства страны, Вы имеете в 
виду тиражировать тот опыт, который у вас сейчас складывается по работе совместно с Академией наук? 
 
М.Ковальчук: Вы знаете, мне кажется, что ведь на самом деле самое главное – исключить на сегодняшнем этапе 
внутреннюю конкуренцию, потому что только консолидация потенциала… Это касательно любых прорывов. Знаете, 
время разбрасывать камни и время собирать: сегодня время собирать камни в чистом виде, мы это хорошо видим. И 
специальная военная операция фактически является, я позволю себе сказать, драйвером консолидации в обществе 
в каждом направлении. 
 
Мне кажется, что тот шаг, который мы с Геннадием Яковлевичем совершили, является крайне важным как по 
институциализации и поднятию авторитета Академии наук как основной научной организации страны, так и по 
формированию – абсолютно правильно – понятийного пространства, которое дальше должно способствовать, я бы 
сказал, пространственному объединению страны в прямом виде. 
 
Дальше на это накладываются проекты. ВИП ГЗ принят по климату, два ВИП ГЗ в стадии [готовности]. Например, я 
должен сказать, что мы с Александром Валентиновичем Новаком недавно обсуждали важнейший инновационный 
проект по энергетике, он тоже готов. Там есть некие шероховатости, но, думаю, его тоже можно будет запускать. Он 
глобально должен «сшить» всё пространство, поскольку все виды энергетики: низкоуглеродная, атомная, 
гидроэнергетика, альтернативная энергетика – приливная, солнечная и прочие, – это всё туда вписано, но опять 
нужно чёткое научное руководство для того, чтобы это было всё скоординировано, правильно сбалансировано, 
запущено. 
 
В.Путин: Хорошо, я понял. Спасибо Вам. 
 
Коллеги, у нас участников нашей сегодняшней встречи, совещания много, поэтому если кто-то хотел бы что-то 
сформулировать, добавить, предложить – пожалуйста. Только представьтесь, руку поднимите и назовите себя. 
 
А.Лихачёв: Лихачёв, «Росатом». 
 
Уважаемый Владимир Владимирович! 
 
Несколько тезисов. Начну с главного. Конечно же, Ваш посыл, один из посылов Вашего вступительного слова по 
актуализации стратегии НТР для нас крайне важен. Мы последний год работаем в совершенно новых условиях, как 
говорится, и по форме, и по сути, и это требует от нас ревизии и серьёзной перестройки всех инструментов. Но в 
основе, ещё раз хочу подчеркнуть, должна лежать именно актуализация стратегии и определение приоритетов 
научно-технического развития. 
 
На наш взгляд, три главных критерия должны быть при выборе этих приоритетов. Во-первых, абсолютный приоритет 
оборонной и национальной безопасности, в том числе в широком смысле этого слова, включая энергетическую и 
производственную безопасность. [Во-вторых,] это достижение технологического суверенитета и в части устойчивости 
относительно введённых и прогнозируемых санкций, а самое главное, с точки зрения дальнейшего развития, образно 
говоря формулой 1930-х годов, не только «догнать», но и «перегнать» наших политических оппонентов. И третье – на 
наш взгляд, это одна из ключевых задач – укрепление кадрового потенциала и создание нового поколения молодых 
учёных, действительно вдохновлённых решением задач нобелевского масштаба, закрепление их в Российской 
Федерации, возврат тех ребят, которые уехали. 
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Исходя из этих трёх критериев, для нас абсолютным приоритетом являются два наших проекта. Оба они запущены 
благодаря Вашим решениям. Это нацпрограмма развития науки, техники и научных исследований в области атомной 
энергии, она реализуется с 2021 года. Реализуется эта программа как национальный проект. Михаил Валентинович 
[Ковальчук], видимо, из скромности умолчал, что головная научная организация этого нацпроекта – это Курчатовский 
институт, главный партнёр по коллаборации – Академия наук, Министерство [науки и высшего] образования. Это 
очень хороший механизм консолидации всего научного сообщества, направленный на решение и внутренних задач, 
и задач внешних, задач внешнего лидерства. 
 
Второй проект такого же масштаба – это Национальный центр физики и математики, также запущенный по Вашему 
поручению. Лишь полтора года этому проекту, его реальному воплощению на земле, тем не менее первый выпуск 
аспирантов уже в этом году придёт на предприятия «Росатома» и в другие исследовательские институты. 
 
Владимир Владимирович, в чём видится главная проблема? Конечно же, в новых условиях нагрузка, сложность при 
реализации этих проектов растёт, и, как всегда, здесь необходима консолидация всех ресурсов: человеческих, 
административных и, конечно, финансовых вокруг них. Я бы хотел подчеркнуть, что за прошедшие два года три 
четвёртых средств, израсходованных по линии РТТН, – это средства госкорпорации «Росатом». Строго говоря, Антон 
Германович [Силуанов] хорошо это знает, всё, что связано с развитием Национального центра физики и математики, 
– это на сегодняшний день, в общем, средства, так или иначе направленные госкорпорацией «Росатом». 
 
Мы понимаем, что в нынешних непростых условиях всегда будут финансовые ограничения. Мы, кстати, благодарны 
Минфину, что нашли целый ряд решений на этапах формирования очередной бюджетной трёхлетки и по другим 
нашим компетенциям, и по этим, но всё-таки считаем, что сейчас оба проекта выходят в такую важную фазу. Вторая 
половина 2020-х годов – это финал и предъявление результатов нашего национального проекта. Впереди разворот 
семи лабораторий – лабораторий федерального, национального масштаба в Национальном центре физики и 
математики. 
 
Поэтому я, может быть, попробую внести некие практические предложения о том, чтобы в непростые бюджетные 
времена найти дополнительные источники. Например, мы могли бы предложить направить дополнительные доходы 
федерального бюджета, формируемые госкорпорацией «Росатом», выше уровня отчислений 2022 года именно на 
поддержку научных проектов. 
 
Просили бы Минпромторг, например, расширить новый механизм поддержки инвестиционных проектов не только на 
создание новой высокотехнологичной продукции, не только на её производство, но и на ниокровский и на поисковый 
этап этой работы. Подчёркиваю, речь идёт здесь об очень комфортных льготных кредитных условиях. 
 
Важно было бы принять адресные меры в сторону молодых учёных. Если бы по определённым направлениям 
научных исследований – конечно же, под контролем Минобрнауки, под контролем Минфина – мы могли бы говорить 
о частичном или полном освобождении этой категории, молодых учёных, от уплаты налога на доходы физических 
лиц, это было бы очень важным элементом материальной и эмоциональной поддержки. 
 
Конечно, нужно думать о нормах 44-го закона именно в части применения бюджетных субсидий к решению научных 
задач. Это всегда было огромной проблемой, а в условиях санкционного давления это приводит иногда просто к 
непреодолимым барьерам. 
 
В частности, могу продемонстрировать пример, связанный с квантовой тематикой. Мы неплохо идём по «дорожной 
карте» Правительства в этой части, звучали слова, что и Академия наук за этой темой присматривает, но на 
сегодняшний день, конечно же, в квантовой тематике требуются совершенно другие, не описанные в 
законодательстве меры поддержки, если мы хотим добиться необходимого результата. 
 
Владимир Владимирович, Вы дали поручение о подготовке квантовой конференции вместе с «РЖД», другими нашими 
партнёрами, Московским государственным университетом. Мы готовимся к этому мероприятию, и, если позволите, 
Вам отдельным образом доложим о наших предложениях по развитию в России квантовой индустрии. 
 
Краткий итог хочу подвести в следующем: требуется не на словах действительно, а по сути перезагрузка приоритетов 
научно-технического развития и реальная концентрация усилий вокруг них. Мы со своей стороны готовы 
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корпоративные инструменты роста, корпоративные направления кратно усилить. Но без якорных, как мы говорим, 
бюджетных инвестиций, обеспечивающих именно «посевную», фундаментальную часть, мы здесь не сможем 
добиться в нынешних условиях необходимых результатов. 
 
Большое спасибо за внимание. 
 
В.Путин: Спасибо за Ваши идеи, за предложения, Алексей Евгеньевич. 
 
По поводу дополнительного финансирования. Если не ошибаюсь, у нас общий объём госпрограммы НТР на 2023–
2025 годы – три триллиона 655 миллиардов рублей, и мы ничего здесь не сокращали. Антон Германович, так ведь? 
 
А.Силуанов: Да, Владимир Владимирович, точно так. Объём в год – больше триллиона 200 [миллиардов], и только 
на науку из этого объёма предусматривается более 500, где-то 550 в среднем миллиардов рублей. Поэтому вопрос 
использования этого ресурса, и здесь коллеги правильно говорили, что необходимо получать именно конкретные 
результаты. У нас, знаете, много научных разработок ничем не заканчиваются. Нам нужны конкретные 
промышленные образцы какие-то, нужны технологии, чтобы это всё имплементировать в производство, потому что у 
нас много научных разработок на полке до сих пор стоят. Вы об этом все знаете, я, собственно, не открываю здесь 
никакие новации. 
 
Поэтому нужны конкретные прикладные, промышленные образцы и изделия – вот что сейчас нужно от науки, нужны 
конкретные предложения для промышленности. Это первое соображение. 
 
Второе. Как всегда, Владимир Владимирович, мы как собираемся на научное совещание у Вас, я говорю о том, что 
необходимо повышать роль внебюджета. Как было треть внебюджета, две трети бюджет, как мы говорили про эту 
пирамиду – ничего не меняется. Поэтому вопрос как раз донастройки стимулов. Вроде как и налоговые стимулы у нас 
есть, но тоже об этом нужно, наверное, постоянно говорить. 
 
Следующее соображение. Нам нужны, ещё раз говорю, конкретные результаты с точки зрения контроля за теми 
инструментами бюджетного финансирования, которые у нас есть. Если у нас по контролю за результатами в рамках 
НИОКР по госзаданию есть определённые контрольные показатели, то за грантами или госзакупками их нет. Поэтому 
нужно усилить контроль за другими видами бюджетных средств, которые выделяются на науку, чтобы были 
результаты, а не отчёты о публикациях, тем более в западных журналах. У нас до сих пор такая оценка – публикация 
в западных журналах. Сейчас это, очевидно, уже не подходит нам для анализа эффективности использования 
расходов. 
 
И ещё одно соображение, ещё одна позиция, Владимир Владимирович, – у нас в госпрограмме научно-технического 
развития 70 подпрограмм, естественно, каждая решает какой-то свой вопрос, и деньги размазываются. Поэтому – 
здесь правильно коллеги выступающие говорили – нужно сконцентрироваться на конкретных решениях, важных, 
прорывных. Это промышленность, новые технологии, которые нам необходимо собственные создавать, 
здравоохранение, энергетика. Но 70 подпрограмм – куда это годится?! 
 
И конечно, обращение наше с государственными компаниями, корпорациями, в том числе и с «Росатомом»: мне 
кажется, нужно им поставить задачу, чтобы они стали лидерами в этом, взяли на себя соответствующие 
обязательства, в рамках долгосрочных программ их развития – конкретные решения по обеспечению 
технологического суверенитета. 
 
Что касается предложений «Росатома», Алексей Евгеньевич говорил: освободить от НДФЛ, бюджетные субсидии. Вы 
знаете, всё-таки процессные решения предлагаются. Мы вряд ли, конечно, согласимся, наверное, на них, потому что 
деньги-то выделяются. Вы знаете, у нас большие деньги выделяются на Саров – там огромнейший центр строится, и 
в бюджете ресурсы есть. Может быть, необходимо где-то сократить объёмы этих строек, но больше денег в науку 
вкладывать? Предложите такое решение. Не надо нам говорить: давай больше субсидий, давай больше льгот. 
Предложите решение по управлению тем, что есть. Мне кажется, сейчас самое главное – управление ресурсами, 
надо ставить такую задачу. 
 
А ресурсов много, Вы правильно говорите, что больше трёх триллионов – 3600 [миллиардов] – на трёхлетку. Деньги 
есть, ресурсы есть, просто нужно правильно ими распорядиться. 
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Такие наши соображения. 
 
В.Путин: Понятно. 
 
Алексей Евгеньевич сказал про Национальный центр физики и математики. Это как раз в Сарове и есть. Недавно 
Виктор Антонович мне об этом рассказывал, когда я был в МГУ. Там действительно развивается всё неплохо. Вопрос: 
как это поддержать? Мы обсуждали эту тему, подумаем ещё. 
 
Алексей Евгеньевич упомянул и о Министерстве промышленности и торговли. 
 
Пожалуйста, Денис Валентинович. 
 
Д.Мантуров: Спасибо большое, Владимир Владимирович. 
 
Я с глубоким уважением отношусь к фундаментальной науке, но не могу отбирать хлеб у Валерия Николаевича 
Фалькова, поскольку я больше отвечаю за прикладную составляющую – собственно, то, о чём сейчас и Антон 
Германович [Силуанов] говорил. 
 
У нас в год выделяется достаточно большой объём средств в последние несколько лет. В частности, на ближайшую 
трёхлетку – это 36 миллиардов рублей на НИОКРы. Мы именно НИОКРы софинансируем по некоторым программам 
до 90 процентов, имея в виду, чтобы потом получился уже коммерциализированный образец промышленной 
продукции и выводился на рынок. Для этого тоже есть мера поддержки – так называемая субсидия на пилотные 
партии. Кстати, «Росатом», его предприятия, входящие в структуру, активно пользуются этим инструментом. 
 
Сегодняшняя структура отношений между фундаментальной и прикладной наукой сложилась. Мне кажется, сейчас 
ничего ломать уже не нужно. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Программа, о которой я сказал, – госпрограмма НТР на 2023–2025 годы. Общий объём я назвал – она 
должна быть отфинансирована в объёме три триллиона 655 миллиардов, из них один триллион 858 миллиардов – на 
развитие высшего образования. 
 
Валерий Николаевич, как работа идёт? 
 
В.Фальков: Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые коллеги! 
 
Я хотел бы обратить внимание на три обстоятельства. Это связано и с наукой, и с высшим образованием. 
 
Абсолютно справедливо говорилось, что государственное задание – это очень большой объём, и в первую очередь 
стоит обратить взор сюда. Если посмотреть, как Антон Германович [Силуанов] сказал, 550 миллиардов примерно 
уходит на науку, из них 200 миллиардов – это, собственно, госзадания на науку, и 200 мы распределяем через разные 
конкурсные процедуры. И большое государственное задание – несколько сот миллиардов, почти 500 – собственно на 
высшее образование. И здесь главная проблема – я ничего нового не открою, тем не менее хочу сказать: при 
планировании научных тем они осуществляются снизу, то есть у нас такая модель возможностей, а не потребностей. 
Поэтому, конечно, задача, которую Вы поставили, Владимир Владимирович, – это будет нелегко, но потихоньку мы 
двигаемся – перейти к модели потребностей: «то, что надо», а не «то, что можем», в том числе меняться под «то, что 
надо». 
 
Что здесь принципиально важно отметить? Конечно, нельзя недооценивать роль всех и министерства, которое 
является учредителем. Оно отчасти является квалифицированным заказчиком, и не всегда это Министерство науки 
и высшего образования. Это наши коллеги в Минздраве, в Минпромторге и в других министерствах. 
 
Конечно же, большая роль Российской академии наук, но мне кажется, к этой модели потребностей мы сами по себе 
только федеральными органами исполнительной власти и Российской академией [наук] вряд ли перейдём. Очень 
важно включать более активно в формирование государственного задания предприятия реального сектора 
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экономики, компании или в широком смысле бизнес, поскольку именно они как раз и понимают, какие технологии, 
конкретные сервисы и продукты им нужны. Причём это касается как собственно самой науки, которая от 
фундаментальной до прикладной выстроена очень естественным образом, и важно, конечно, обеспечить это 
взаимодействие, но это в равной степени касается и кадров, о чём Вы сегодня справедливо сказали: здесь тоже 
государственное задание, большое количество бюджетных мест. 
 
Мы в последние годы в соответствии с теми решениями, которые были приняты в предыдущие годы, проводим 
работу, чтобы и государственное задание, так называемые контрольные цифры приёма, определялось тоже с учётом 
конкретного квалифицированного заказчика в промышленности, в реальном секторе экономики. 
 
Что я имею в виду? Например, допустим, совместно с Минпромторгом [формируем] передовые инженерные школы, 
где мы не просто создаём бюджетные места, а уже известно, куда они [выпускники] пойдут работать, и с каким 
предприятием эти школы делаются. 
 
Мы эту работу продолжим, и, как Вы сказали, здесь надо серьёзно ускориться. 
 
Второе. Сегодня касались вопросов научной экспертизы. Буквально два тезиса, Владимир Владимирович. Хотел бы 
свои соображения высказать. 
 
Сегодня сложность состоит в том, что у нас ландшафт научной и научно-технической экспертизы представлен 
Российской академией наук, которая проводит почти 33 тысячи экспертиз, и у неё задействовано больше пяти тысяч 
экспертов. При этом ещё семь как минимум значимых игроков: это государственные и частные организации, фонды 
поддержки научной, научно-технической, инновационной деятельности. Тот же РНФ, который проводит больше 50 
тысяч экспертиз, бывший РФФИ (теперь РЦНИ) – 23 тысячи экспертиз, Фонд содействия инновациям – 15 тысяч 
экспертиз. У них накопился хороший опыт. 
 
И в этой связи видится – абсолютно правильно Геннадием Яковлевичем [Красниковым] сказано – три 
принципиальных момента. 
 
[Первое –] проводить все экспертизы по единым принципам, может быть, даже к единым правилам перейти. 
 
Дальше – определить интегрирующую роль Российской академии наук. Поддержу здесь и Михаила Валентиновича 
[Ковальчука], и Геннадия Яковлевича [Красникова]. Абсолютно верно. И то, что сказал Дмитрий Николаевич 
[Чернышенко], – ориентируясь на Российскую академию наук, понятные правила формирования и работы экспертного 
сообщества. Это второй такой принципиальный, важный тезис. Здесь работа идёт, её надо завершить в самое 
ближайшее время. Мы с коллегами всё обсудили и готовы. В основном это в плоскости каких-то нормативных 
моментов и потом правоприменения. 
 
Третье, буквально один тезис. Антон Германович [Силуанов] упомянул о том, что – это, вы знаете, стало притчей во 
языцех – статья в западном журнале сегодня не должна быть мерилом труда исследователя. Мы постепенно в этом 
направлении большую работу, на мой взгляд, проводим. Хотел бы сказать, что ситуация меняется. 
 
Конечно, нацеленность на достижение конкретных содержательных результатов должна пронизывать любые 
инструменты и быть сквозной. Всем научным лабораториям, которые мы последние два года открываем, ставим 
совершенно другие задачи – не научные статьи, а уже, допустим, если речь идёт о медицине, то это прототипы 
лекарств для лечения соответствующих заболеваний, прототипы каких-то определённых вакцин. Если речь идёт о 
сельском хозяйстве, то это новые сорта, гибриды, племенная продукция с заданными хозяйственно-полезными 
свойствами. 
 
То есть я в данном случае хочу сказать, что эту работу также надо интенсифицировать в самое ближайшее время, от 
государственных заданий до таких конкурсных инструментов, которые мы используем, перейти полностью к тому, 
чтобы это были конкретные содержательные результаты. Мы эту работу готовы делать и в самое ближайшее время 
вместе с коллегами сделаем. 
 
Спасибо большое за возможность выступить. 
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В.Путин: Спасибо. 
 
Уже упоминал о том, что возможности Российского научного фонда у нас расширены. Там, правда, есть 
определённые условия и требования к компаниям, которые работали бы вместе с фондом по определённым 
направлениям. 
 
В этой связи у меня вопрос к Александру Витальевичу Хлунову. Александр Витальевич, практика какая-то 
складывается? 
 
А.Хлунов: Добрый день, Владимир Владимирович! 
 
Действительно, после принятия законодательных поправок о наделении Российского научного фонда 
дополнительными полномочиями по финансированию прикладных исследований и промышленных технологий мы 
сформировали всю нормативную базу, приняли локальные акты о критериях оценки проектов подобного рода, 
приняли локальные акты по организации экспертизы. Сформировали научно-технологический совет, он провёл своё 
заседание. Также приняты критерии к экспертам, открыта площадка по экспертизе, которая уже сейчас по 
электронной компонентной базе набрала более 250 экспертов. Это не учёные, а те лица, которые имеют 
положительный опыт в разработке промышленных технологий. Собственно, есть готовность к тому, чтобы 
приступить. Сейчас занимаемся сбором тематик от промышленных компаний, которые работают в сфере 
электронной компонентной базы: какие технологические процессы им необходимы? 
 
Я думаю, что в течение месяца мы эту работу проведём и закончим, готовы будем уже в случае заинтересованности 
со стороны Правительства приступить к отбору подобного рода проектов. Это по этому направлению. 
 
Приблизительно такую же работу предполагается в течение двух-трёх месяцев развить в сфере сельского хозяйства, 
в сфере медицины, в других направлениях, которые определены законодательством для функций Российского 
научного фонда. 
 
Хотел бы ещё воспользоваться случаем, сказать такую вещь из идеологии нашего обсуждения. В конце декабря было 
столетие Басова Николая Геннадиевича. Сейчас всё ругательно: он опубликовал журнальную статью, тем более в 
американском журнале. Действительно, в 42 года он стал у нас Нобелевским лауреатом вместе с Прохоровым, это 
мазеры, лазеры. Публикация была в зарубежном журнале, но не его вина, что первые промышленные лазеры по 
резке металла, лазеры, которые используются в медицине, всё-таки пошли не в нашей стране, не в Советском Союзе 
и даже не в Российской Федерации. Мы сейчас являемся пользователями всех этих лазерных технологий практически 
в каждодневной деятельности. И мне бы очень хотелось, чтобы те решения, которые предполагается сегодня 
принять, не стали барьером для подобного рода революционных решений, которые действительно определяют 
развитие и промышленности, и всей нашей жизни, и качества жизни человека, в борьбе за то, что в течение года 
должен быть достигнут какой-то промышленный продукт и он должен выйти на полки магазинов или конкретных 
предприятий. 
 
Всё-таки наука – это не банно-прачечный цех. Она должна ориентироваться на нужды общества. Но этот процесс 
более длительный и должен сочетаться с потребностями конкретных промышленных предприятий, имеющих 
конкретные планы по развитию этих технологий. 
 
Спасибо большое, Владимир Владимирович. 
 
В.Путин: Александр Витальевич, не переживайте. Мы не превратим исследовательскую деятельность в работу 
банно-прачечного комбината. Уровню и значению наших фундаментальных исследований в целом будет уделяться 
постоянное внимание со стороны государства. Мы прекрасно отдаём себе отчёт в том, что это база, на которой 
произрастает и прикладная наука, и, наверное, только государство может уделить этому соответствующее внимание. 
 
Мы не собираемся прятаться, как я уже много раз говорил, замыкаться в себе. Просто главным критерием, как многие 
коллеги считают, в том числе и из научной среды, насколько я знаю, не может быть только публикация где-то в 
иностранных научных журналах. А настоящие исследования, глубокие, важные для мировой науки, конечно, пробьют 
себе дорогу куда угодно, в том числе и в эту литературу. Это совершенно очевидная вещь. Просто потребности 
сегодняшнего дня вызывают необходимость в собственных разработках, которые востребованы прямо сегодня, 
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завтра, послезавтра, – это очевидно, понятно, думаю, что всем ясно, – для того чтобы обеспечить технологическую 
независимость. Но фундаментальные исследования, конечно же, никто не собирается закрывать либо ставить их на 
второе место. Совсем нет. Этого не будет, совершенно очевидно. 
 
То, что предлагалось коллегами с точки зрения оптимизации работы, с точки зрения выработки принципиальных 
решений и определения приоритетов, – это очень важно и в фундаментальных исследованиях, и в прикладных. Здесь 
нам важно не промахнуться. Потому что если мы говорим о необходимости концентрации ресурсов на важнейших 
направлениях, и научное сообщество определяет эти важнейшие направления, здесь важно не промахнуться. 
Правильно поставленная цель, как известно, – это 50 процентов успеха. Поэтому будем работать именно в таком 
ключе. 
 
Что бы мне хотелось, Александр Витальевич? Очень бы хотелось, чтобы дополнительные полномочия, которые даны 
фонду, эффективно использовались, нужно быстрее разворачивать работу с конкретными компаниями, на которых 
лежат определённые обязанности и по предоставлению соответствующего финансирования, и по предоставлению 
площадок для проведения соответствующих работ, испытаний и так далее. Здесь нужно – и я Вас прошу об этом – 
действовать энергично. 
 
Пожалуйста, коллеги, кто хотел бы что-то добавить? Прошу Вас. 
 
Т.Голикова: Добрый день! 
 
Я несколько слов хотела сказать по той части, которая связана с медицинской наукой, и коротко отнестись к тому, что 
от коллег прозвучало. 
 
Первое, о чём я хотела бы сказать, – это то, что прозвучало от президента Российской академии наук относительно 
экспертизы государственных заданий, и то, что потом получило продолжение в обсуждении. 
 
Не нужно забывать, что у нас в законодательстве есть такой институт, как Программа фундаментальных [научных] 
исследований. Эта программа разрабатывается Российской академией наук и является основой для формирования 
государственных заданий научных институтов. Такая программа фундаментальных исследований до 2030 года была 
утверждена в 2021 году. Из этого следует понимать, что приоритеты в этой программе были уже определены и 
государственные задания сформированы на базе этих приоритетов. 
 
Если мы хотим подвергнуть программу фундаментальных исследований вторичной экспертизе, тогда надо признать, 
что программа фундаментальных исследований была составлена не по приоритетам. Это первое, о чём я хотела 
сказать в качестве замечания. 
 
Второе. Ведь государственное задание – это основа существования любого бюджетного учреждения. 1 октября года, 
предшествующего новому финансовому, вносится бюджет, фактически он принимается, и Министерством финансов 
доводятся лимиты. Если в момент формирования государственного задания мы ещё будем дополнительно 
заниматься экспертизой, мы остановим всю деятельность бюджетных учреждений науки. 
 
К чему я это говорю? Это означает, что либо не так составлена программа фундаментальных исследований, либо 
тогда экспертизу госзаданий, проектов государственных заданий нужно проводить как минимум за год до 
формирования проекта бюджета, чтобы не остановить жизнедеятельность учреждений. Это первое. 
 
Второе – то, что касается биоресурсных коллекций. Дело обстоит не совсем так. Дело в том, что в соответствии с 
законом о биологической безопасности у нас дано определение биоресурсных коллекций, но патологических 
микроорганизмов и вирусов. И в соответствии с законом о биологической безопасности мы соответствующие решения 
Правительством приняли, 14 таких биоресурсных коллекций утверждены. 
 
Кроме того, в соответствии с этим национальным приоритетом, таким как биологическая безопасность, и стратегией 
биологической безопасности, которую Вы утвердили своим Указом, мы реализуем два проекта: программу 
государственного обеспечения химической и биологической безопасности в Российской Федерации и социально-
экономическую инициативу «Санитарный щит – безопасность для здоровья». 
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Я просто хочу сказать, что в рамках этой работы мы уже по программе биологической безопасности создали 46 
референс-центров по основным биологическим угрозам, восемь референс-центров было создано в конце 2022 года. 
То есть мы охватили этими референс-центрами и, соответственно, исследованиями все биологические угрозы, 
которые сегодня поименованы в законе о биологической безопасности. 
 
Мы обеспечили оснащение и функционирование 48 центров секвенирования для диагностики инфекционных 
заболеваний и 153 ПЦР-центров, чтобы обеспечить доступность лабораторной диагностики. Кроме того, в рамках 
этой же работы мы создали национальный электронный каталог микроорганизмов, куда включены 12 700 
коллекционных штаммов микроорганизмов. Это серьёзная работа, которая была проведена. 
 
Теперь то, что касается других биоресурсных коллекций, которые не связаны с опасными микроорганизмами и 
вирусами. Эта тема обсуждалась у нас с Андреем Александровичем [Фурсенко] на совете по генетике. Эта тема 
требует серьёзного законодательного урегулирования и внесения изменений в большое количество законов. Она 
подъёмная, но без урегулирования этого вопроса в соответствующих отраслях невозможно будет проводить какие-
либо нормативные закрепления подобного рода биоресурсных коллекций. Но это точно надо делать, и Михаил 
Валентинович [Ковальчук] здесь абсолютно прав. 
 
И ещё один момент, на котором я хотела остановиться коротко. Он новый в нашей работе, но, как мне кажется, он 
очень важный. Мы реагируем, естественно, на то, о чём мы все всегда говорим, и на то, о чём Вы сказали во 
вступительном слове, – это интеграция полученных в результате фундаментальных исследований знаний в 
практическое применение. 
 
Не так давно был разработан проект, он разработан под эгидой Министерства здравоохранения и Правительства, 
называется «Медицинская наука для человека». В рамках этого проекта мы осуществляем прикладные 
исследования, направленные на внедрение в систему оказания медицинской помощи различных исследований. И 
здесь я хочу сказать о биомедицинских клеточных продуктах и продуктах тканевой инженерии. Это стало возможным 
после того, как был принят Федеральный закон «О биомедицинских клеточных продуктах». Он позволил нам сделать 
достаточный задел, который сопоставим с другими, зарубежными странами. 
 
Что мы сейчас наметили, в этом году? Мы отобрали восемь клеточных продуктов, которые прошли «доклинику» и 
позволяют восстановить трудоспособность и снизить риск инвалидизации при болезнях суставов, переломах костей, 
при последствиях инсульта, травмах спинного мозга, ожогах и трофических язвах. 
 
В рамках проекта мы предполагаем уже в 2022 году провести клинические исследования на базе Московского 
государственного университета имени Ломоносова, Государственного научного центра хирургии имени Петровского, 
Института [биологии развития] имени Кольцова и ряда других институтов. Для ускорения внедрения мы внесли уже 
даже поправки в этот законопроект, чтобы как можно быстрее регистрировать эти продукты. В этом году мы 
планируем создать новую тест-систему для оценки безопасности биомедицинских клеточных продуктов и, как я уже 
сказала, сократить сроки внедрения. 
 
Что это даст? Это внедрение в практическое здравоохранение позволит нам оказать помощь миллиону наших 
граждан. Поскольку эти заделы имеют достаточно серьёзные наработки, мы считаем, что уже в 2023 году у нас 
появятся первые результаты. Также эти институты, которые я упомянула, берут на себя подготовку медицинских 
работников и тиражирование новых методов лечения, для того чтобы внедрить их в практическое здравоохранение. 
Средствами проект обеспечен, здесь не нужны никакие дополнительные расходы, и мы рассчитываем, что это даст 
свой результат. 
 
Кроме того, у нас в работе с прошлого года 11 оригинальных лекарственных препаратов, в том числе направленных 
на онкологические заболевания и болезни сердечно-сосудистой системы. Мы планируем данные клинические 
исследования завершить в этом году. Это для информации. Я думаю, что это серьёзное направление, которое нам 
даст определённый прорыв в здравоохранении. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Спасибо большое. 
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Принципиальные решения, в том числе и в области, которую мы сейчас рассматриваем, конечно, у нас проходят 
через парламент, через Государственную Думу. В этой связи хотел бы спросить Сергея Владимировича Кабышева, 
есть ли у него какие-то соображения или предложения? 
 
Пожалуйста, прошу, Сергей Владимирович, председатель Комитета Госдумы по науке и высшему образованию. 
 
С.Кабышев: Уважаемый Владимир Владимирович! 
 
В Комитете Государственной Думы по высшему образованию есть несколько законопроектов, связанных с 
генетическими технологиями. Мы сейчас проводим консультации с заинтересованными ведомствами, и, надеюсь, в 
ближайшее время мы выйдем на первое чтение и дальше примем законопроект. 
 
Что касается вопросов, связанных с научно-образовательными центрами, мы тоже работаем над этим 
законопроектом. Здесь очень важно определить те направления, в которых существовали бы… Здесь сложные 
вопросы, связанные с организационно-правовой формой: простое товарищество либо здесь какие-то новые формы 
надо искать. У нас эта работа ведётся. 
 
В.Путин: Хорошо. Спасибо. 
 
Я уже говорил, что для того, чтобы добиться практического, нужного стране результата, нам нужно объединять усилия 
и науки, и образования, и административных органов, в том числе и на региональном уровне. По линии 
Государственного Совета у нас создана соответствующая комиссия. 
 
Я бы хотел предоставить слово Травникову Андрею Александровичу, губернатору Новосибирской области. 
 
Пожалуйста. 
 
А.Травников: Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые коллеги! 
 
Предложение, наверное, одно, я его не первый раз озвучивал. В текущей редакции Стратегии НТР [научно-
технологического развития], в плане реализации стратегии, есть мероприятия по разработке модели управления 
территориями с повышенной концентрацией науки и инноватики. Очень важно, чтобы при актуализации стратегии это 
направление не было утрачено, а может быть, даже приобрело дополнительное значение. 
 
В первые годы реализации текущей стратегии системных программ развития подобных территорий были единицы. 
Пожалуй, вспомню Новосибирск, Томск, Сколково. На сегодняшний день таких подготовленных программ уже около 
двух десятков. Но это чаще всего инициатива снизу – это муниципалитеты и регионы, или, как пример, новый 
«Большой Саров» – инициатива «Росатома». 
 
Конечно, очень важно, чтобы и на государственном уровне к подобным программам, подобным территориям было 
сохранено и даже усилено внимание. В конце концов это не местная ценность и даже не региональная ценность – это 
общегосударственная ценность. Конечно же, в актуализированной версии стратегии к этому нужно сохранить 
достойное внимание. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Хорошо. 
 
Так, коллеги, пожалуйста, если ещё кто-то хотел что-то сказать, прошу вас. 
 
В.Говорун: Вадим Говорун, Институт системной биологии и медицины. 
 
Уважаемый Владимир Владимирович! 
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Я хотел бы обратить Ваше внимание и наших коллег к вопросам планирования проектов. В частности, мне ближе, 
естественно, медицина, биомедицина и инфекционные процессы. Этот проект ВИП ГЗ [важнейший инновационный 
проект государственного значения] сейчас находится на финальной стадии рассмотрения. 
 
Дело в том, что кроме традиционных патогенов благодаря развитию синтетической биологии, к сожалению, 
появляются новые возбудители, и не секрет, что есть прогнозы о том, что эпидемия ковида, которая нас очень 
многому научила, – это не последняя эпидемия. Если мы не предусмотрим какие-то достаточно глобальные процессы 
синхронизации разных этапов, начиная от проведения фундаментальных исследований и разработки быстрых 
технологий для определения того, на что нужно делать: либо вакцинные препараты, либо пассивную иммунизацию, 
– не доведём в исполнении таких проектов дисциплину между участками, как раньше говорили, – то есть от разработки 
до передачи этого на какое-то опытное производство и потом масштабирование, – то мы просто не успеем быстро и 
адекватно отвечать. 
 
Мне кажется, что при соблюдении всех норм и законов надо очень внимательно, по-новому подойти именно к этим 
вопросам, они являются ключевыми, то есть: как фундаментальная разработка в конечном счёте окажется на 
большом промышленном предприятии? Не секрет, что разработчики, которые сидят в лабораториях, – а я отношусь 
именно к этому числу, – не всегда представляют ни возможности промышленности, ни возможности тех 
технологических укладов, которые следуют за победным рапортом о том, что какая-то технология создана. Это 
первое. 
 
Второе. Не проводится комплексное обучение таких специалистов, которые способны быстро воспринимать культуру 
разработчиков в лаборатории и передавать её на производство. 
 
И, наконец, последнее. Мы должны – в данном случае при планировании таких проектов – понимать, что это не только 
достижения в быстрых диагностикумах или в быстрых каких-то средствах, но это ещё и развитие новых технологий, 
которые, как я уже сказал в начале, позволят нам сражаться с инфекционными агентами неизвестной природы. 
 
Дело в том, что ковид, несмотря на то что он нас всех напугал, – его ближайший родственник интенсивно изучался 20 
лет. Можно себе представить, [что будет,] когда подобного рода история произойдёт для нас совершенно неожиданно 
и мы не будем понимать, с чем мы имеем дело. Тут необходимы на самом деле очень большие фундаментальные 
усилия, которые не заканчиваются только статьёй, как говорили коллеги, которые переходят потом к практическому 
исполнению. 
 
Мне кажется, что планирование таких проектов должно быть сопряжено не с достигнутым, а с учётом того, в каких 
реалиях мы сегодня живём и в каких реалиях в ближайшее время мы будем жить. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Спасибо, пометил. 
 
Пожалуйста, ещё. 
 
Е.Шмелёва: Елена Шмелёва, федеральная территория «Сириус». 
 
Уважаемый Владимир Владимирович, можно? 
 
В.Путин: Пожалуйста, Елена Владимировна. 
 
Е.Шмелёва: Уважаемый Владимир Владимирович! Уважаемые коллеги! 
 
Мы сегодня говорим так или иначе про эффективность реализации, достижения научно-технологических задач. Всё-
таки я хочу ещё раз вернуться к вопросу проведения качественной экспертизы, которая будет оценивать влияние 
результатов на безопасность России, на качество жизни жителей, каждого из нас, а также оценивать достижимость 
самих этих результатов. 
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Я, конечно, хотела бы предложить в развитие того, что сказал Геннадий Яковлевич [Красников] и очень многие 
выступающие сегодня, обязательно заложить как нормативное требование: помимо представителя Российской 
академии наук и институтов развития обязательно привлекать отраслевых специалистов и специалистов из 
министерств и высокотехнологичных компаний как государственных, так и частных, чтобы комплексно оценить и 
потребности рынка, и характеристики технологий, которые будут определять востребованность. 
 
Чтобы этот подход к научно-технологической экспертизе стал универсальным стандартом, предлагаю это также 
закрепить в актах Правительства, которые устанавливают принципы проведения экспертизы, которые устанавливают 
критерии и механизмы такой экспертизы. 
 
В продолжение также я предложила бы нам всем закрепить это в своих стратегиях. Например, университет «Сириус». 
В рамках реализации важнейшего инновационного проекта государственного значения по медицине объединить 
специалистов из ведущих медицинских и фармацевтических компаний, отраслевых институтов, в данном случае 
Минпромторга, Роспотребнадзора, чтобы вместе с ними разработать то, что мы называем «единый технологический 
контур», для приведения в соответствие результатов разработок наших учёных к требованиям и технологическим 
возможностям российских компаний. Эту работу очень важно сделать. 
 
В этом плане то, что Михаил Валентинович [Ковальчук] предлагал по доклиническому центру на базе НИИ 
приматологии, станет эффективным элементом этой системы, где специалисты будут заниматься и стандартизацией, 
и масштабированием технологий производства наиболее востребованных классов биотехнологических 
лекарственных средств. Тогда отраслевые эксперты станут ключевыми участниками фармацевтической разработки, 
наработки продуктов для клинических исследований, а также приёмки разработанных импортозамещающих 
материалов и оборудования. И это, конечно, всё вместе облегчит тот перенос разработок на производство и 
оперативное реагирование, о котором говорили очень многие коллеги, на возникновение новых инфекционных угроз, 
а также повысит общую эффективность вложений в науку. 
 
Конечно же, именно эти эксперты должны проводить экспертизу образовательных программ, именно эти эксперты 
должны входить в состав независимых аттестационных комиссий. Они должны подтверждать глобально это 
соответствие компетенций выпускников нашим требованиям, требованиям общества и работодателей. 
 
Таким образом, развитие новых технологий напрямую связано с развитием кадрового потенциала и с увеличением 
талантов в инновационную научно-технологическую деятельность. Поэтому планируемый к созданию в «Сириусе» 
центр масштабирования и трансфера технологий станет ещё и учебно-производственным комплексом подготовки 
кадров для фармацевтической отрасли, ключевую роль в которой будут играть именно отраслевые эксперты. 
 
В случае, Владимир Владимирович, Вашего одобрения таких подходов и поддержки Правительства Российской 
Федерации «Сириус» вместе с партнёрами уже сейчас, в первом квартале, готов приступить к созданию такой модели 
общей работы. 
 
И ещё приведу пример. Такой же принцип работы с экспертами нами был заложен при проектировании 
международного центра в области экологии и вопросов изменения климата, который Вы нам поручили создавать в 
мае прошлого года. Исследования в этой области сегодня всё более и более актуальны ввиду тех экстремальных 
природных проявлений, в том числе на нашем Черноморском побережье. 
 
При разработке концепции такого центра мы учли все отечественные и передовые исследования в сфере экологии и 
климата, а также определили условия и возможности апробации на федеральной территории. Это тоже могло бы 
войти в перечень требований к экспертизе. Поэтому мы считаем, что такой центр мог бы стать единой экспертно-
аналитической площадкой для другого важнейшего инновационного проекта, а именно проекта в области 
климатических изменений. 
 
Спасибо большое за предоставленное слово. 
 
В.Путин: Пожалуйста. Вам спасибо большое. 
 
Прошу. Кто ещё? 
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Н.Кропачев: Санкт-Петербург. 
 
В.Путин: Да, пожалуйста. 
 
Н.Кропачев: Спасибо. 
 
От Ленинграда, Санкт-Петербурга, – нас здесь пятеро, мы обменялись впечатлениями – следующие предложения. 
 
Безусловно, мы поддерживаем высказанные коллегами предложения по созданию единого научного пространства по 
повышению эффективности конкурсов, тем более это нужно делать в условиях неправомерных ограничений – 
внешних санкций. 
 
Что предлагаем? Михаил Валентинович [Ковальчук] говорит о статусе научного руководителя. На самом деле, 
наверное, самое главное – это понять, какие права, полномочия, функционал у этого научного руководителя. 
Предлагаем воспользоваться потенциалом Санкт-Петербурга, Санкт-Петербургского университета. У нас более 50 
крупных компаний, с которыми мы сотрудничаем. Совместно с этими компаниями разработать хотя бы проект 
нормативного акта, в котором будут регламентированы эти полномочия. Поспорить, поговорить, а потом уже 
требовать, или просить, или умолять утвердить эти правила. 
 
Пока же рядом сидящие коллеги говорят о полномочиях генеральных конструкторов, которые есть, не научных 
руководителей, а генеральных конструкторов. Сегодняшний статус этих генеральных конструкторов, в общем-то, 
требует дополнения и, наверное, в какой-то мере согласования, потому что наличие научной составляющей при 
наличии генеральных конструкторов в конкретных предприятиях и учреждениях пока, как утверждают коллеги, и у нас 
есть основания в это верить, отсутствует. 
 
Второе предложение – то, о чём говорил Михаил Валентинович [Ковальчук], и то, о чём говорил Геннадий Яковлевич 
[Красников], – касается экспертизы. Отсутствуют законодательные требования к проведению экспертиз: что 
называется экспертизой сегодня и как она проводится в разных организациях. 
 
Например, Санкт-Петербургский университет даёт более двух тысяч экспертиз в год. Мы даём все экспертизы именем 
Санкт-Петербургского государственного университета. Это заключение организации, мы за него отвечаем головой. Я 
не много знаю организаций, в которых даётся заключение именем организации, а не конкретных экспертов. 
 
Думаю, что неправильно сложилась ситуация, когда сегодня организации, подведомственные Правительству 
Российской Федерации, не находятся под методическим контролем Академии наук Российской Федерации. И Высшая 
школа экономики, и Санкт-Петербургский университет, и МГУ, и другие подведомственные Правительству 
организации имеют право не направлять в Академию наук свои планы о научной работе, свои отчёты. 
 
Мы это делаем уже давно, даже до момента появления соответствующих распоряжений. Считаю, что нужно отменить 
эту льготу для организаций, подведомственных Правительству. Ещё раз: мы направляем в Академию наук и будем 
направлять независимо от того, будет отменено это правило или нет, потому что считаем, что внешняя экспертиза, 
тем более Академии наук, является правильной. 
 
Ещё два предложения – к ресурсам. На одном из советов после Вашей реакции на моё предложение по поводу 
ограничения в доступе к ведомственным ресурсам в отношении организаций, учреждений других ведомств, наступило 
изменение. Сейчас мы мониторим ситуацию: практически ни одно из ведомств в Российской Федерации не 
ограничивают в праве на участие в конкурсах. Другое дело, насколько честны эти конкурсы. Хорошо бы не знаю как, 
но поднять уровень честности конкурсов в отношении организаций, подведомственных другим организациям. 
Основания так думать, поверьте, есть. 
 
Но что есть ещё? Средства ведь даются не только ведомствам. И у нас, и у нашего старшего брата – МГУ, и в Высшей 
школе экономики есть финансовые средства, которые нам даются на развитие науки. У нас есть программы развития, 
программы развития увязаны со стратегией научно-технологического развития страны, и поэтому средства 
направляются нам и мы их расходуем – как хотим. Конечно, это неправильно. 
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Но я бы подчеркнул важность вот чего: если даются средства, то эти средства должны расходоваться на публичных 
открытых конкурсах. Конечно, есть закрытая тематика, это всё понятно. Санкт-Петербургский университет более 
десяти лет проводит только открытые конкурсы, в них принимают участие и учёные МГУ, и учёные других 
организаций. 
 
И наш почти миллиард [рублей], который Вы нам выделяете на развитие Санкт-Петербургского университета и 
выполнение программы развития университета, выполняется не только нашими учёными и победителями этих 
конкурсов, но и учёными МГУ, учёными других организаций страны, которые, работая по этим конкурсам – а конкурсы 
проводятся экспертами Академии наук, – готовят продукцию, которая является результатом их труда, но принадлежит 
Санкт-Петербургскому университету, потому что средства выделены нам. 
 
Думаю, что, выделяя деньги любой организации страны, безусловно, в похожей ситуации, нужно ставить условие о 
том, чтобы средства расходовались не внутри коллектива, а на открытых конкурсах, которые позволяли бы 
участвовать внешним организациям. 
 
И последнее – доступ к инфраструктуре. На самом деле доступ к инфраструктуре – это одна из проблем, которая, 
безусловно, может снизить дублирование приобретаемого оборудования, приобретение двух или трех видов 
оборудования в одном регионе. Программное обеспечение, которое позволяет контролировать загруженность 
оборудования и открытость доступа. 
 
На мой взгляд, об этом говорю на Совете уже не первый раз, к сожалению, те правила, которые были утверждены, 
на мой взгляд, не очень эффективны, поэтому говорю о необходимости создания публичных правил доступа к 
публичной собственности. 
 
Мы же с вами понимаем, что если Санкт-Петербургскому университету выделили оборудование, то это оборудование 
стало не собственностью Санкт-Петербургского университета – это оборудование публичное, и доступ к нему должен 
регламентироваться не моим приказом, а должен регламентироваться соответствующими федеральными 
нормативными актами. 
 
Сейчас в Санкт-Петербургском университете доступ к этому оборудованию предоставлен всем государственным 
учреждениям Российской Федерации, сотрудникам государственных учреждений. Считаю, что подобным образом 
должны регулироваться вопросы – опять-таки есть вопросы безопасности, конечно, и так далее и тому подобное – и 
в других организациях Российской Федерации. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Николай Михайлович, и доступ к оборудованию, и открытые конкурсы на использование выделяемых для 
вашего университета ресурсов – это очень благородный подход. Я думаю, что это можно только приветствовать, так 
же как и некоторые другие Ваши предложения. 
 
Я выражаю благодарность за Ваше выступление и хочу Вас поздравить и с днём рождения. 
 
Н.Кропачев: Спасибо. 
 
В.Путин: Мы вместе с коллегами, надеюсь, все коллеги присоединяются. Вам всего самого доброго. 
 
Спасибо Вам большое за Ваше выступление. 
 
Н.Кропачев: Спасибо. 
 
Владимир Владимирович, сегодня 299-летие Санкт-Петербургского государственного университета. 
 
Поэтому Вас, как выпускника Санкт-Петербургского университета, и всех выпускников Санкт-Петербургского 
университета, которые сегодня на экране, я поздравляю с 299-летием. 
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Следующий год юбилейный – 300-летие. Оргкомитет под председательством вице-премьера Чернышенко работает. 
Мы готовимся к 300-летию. 
В.Путин: Уверен, проведём его достойно. 
Поздравляю Вас ещё раз с днём рождения. 
Н.Кропачев: Спасибо. 
В.Путин: Пожалуйста, коллеги, прошу вас. 
Да, прошу Вас, Виктор Антонович, МГУ. 
В.Садовничий: Спасибо, Владимир Владимирович. 
Я, учитывая время, очень коротко, два предложения. Одно – о подготовке кадров, а другое – о воспитании человека. 
Подготовка кадров. Я хочу продолжить Вашу мысль, что ни одна технология не бывает без фундаментальной науки. 
Конечно, в основе всех новых технологий, о которых мы говорили, искусственного интеллекта и так далее, лежит 
какая-то фундаментальная наука: математика, биология, химия, физика и так далее. И поэтому университеты, в том 
числе и наш, реагируют на эту задачу подготовки кадров на базе фундаментальной науки для прикладных 
исследований, и образовали факультеты. 
 
У нас четыре факультета: факультет физико-химической инженерии, факультет физико-биологической информатики 
и инженерии, факультет наук о материалах, космический факультет – наук о космосе. Они базируются на базе 
наукоградов, Академии наук, Роскосмоса, ЦПК [Центра подготовки космонавтов] и так далее, в Сарове. Но подготовка 
кадров идёт по прежним стандартам. Биологи, которые готовятся, скажем, по искусственному интеллекту, получают 
в дипломе [специальность] «биология и информатика», искусственный интеллект – получают «информатика». 
 
Я предлагаю образовать новый образовательный стандарт – фундаментальной инженерии. Такого стандарта пока 
нет. Тогда выпускники, которые готовятся на этих факультетах, связанных с прикладными исследованиями, с 
базовыми целевыми институтами, где они работают, будут получать специальность «фундаментальная инженерия». 
Мне кажется, что это поможет нам открыть молодёжи дорогу для прикладных исследований. 
 
И второе предложение – это воспитание человека и гражданина. Вообще, традиция нашей русской педагогики как раз 
эта, её сформулировал Константин Дмитриевич Ушинский, которому исполняется в этом году 200 лет. Он выпускник 
Московского университета, его основной труд – педагогическая антропология: «Человек как предмет воспитания». 
 
Я думаю, что надо обратить внимание на то, что педагогика – тоже фундаментальная наука. Мы предлагаем в ноябре 
провести международный конгресс, посвящённый работам Константина Дмитриевича Ушинского, и посвятить его 
именно этому вопросу. 
Но, учитывая, что этот год объявлен Годом педагога и наставника и Годом русского языка, мы предлагаем 
Министерству просвещения провести в странах СНГ, где у нас есть филиалы и возможности, конкурсы научных работ, 
связанных с работами Ушинского о педагогике как науке о воспитании и, конечно, возможно, ряд конференций. 
Мне кажется, что мы должны больше внимания обратить на воспитание как на фундаментальную науку. Здесь очень 
много нужного и важного для нашего времени вопросов. 
Вот эти два предложения, Владимир Владимирович, я хотел предложить. 
Спасибо. 
 
В.Путин: Спасибо большое. 
 
Думаю, что коллеги в странах СНГ точно поддержат. Это для всех актуально, имея в виду и то, что происходит в мире 
в целом. Я сейчас имею в виду не какие-то конфликтные регионы, я имею в виду в целом в сфере культуры, 
образования, воспитания. Это для стран СНГ очень чувствительная тема, и, уверен, это будет интересно для всех. 
Пожалуйста, кто ещё? 
Е.Загайнова: Владимир Владимирович, можно продолжить тему здоровья, здравоохранения? 
В.Путин: Да. 
Е.Загайнова: Ректор Нижегородского университета Загайнова Елена Владимировна и учёный-биомедик. 
В.Путин: Пожалуйста, Елена Владимировна. 
Е.Загайнова: Я хочу высказать огромную благодарность за то, что пошла программа по регенеративной медицине – 
то, что озвучила Татьяна Алексеевна [Голикова]. Действительно, у нас были вопросы с внедрением биомедицинских 
клеточных продуктов, но очень бы хотелось продолжить эти программы на федеральном уровне немножко дальше. 
Как Вы понимаете, у нас во многих развитых странах сейчас увеличилась продолжительность жизни. То есть мы 
стали жить дольше, но хотелось бы, чтобы мы стали жить ещё лучше и качественнее. Поэтому, если была бы такая 
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возможность… Был разработан проект федеральной научно-технологической программы с условным названием 
«Биомедицинские технологии активного долголетия», который включает в себя три направления на сегодняшний 
день, – мы готовы активной группой, которая работала над этой программой, доработать, – включает сегодня 
фундаментальные механизмы старения и долголетия. Здесь я как раз тоже поддержу Михаила Валентиновича 
[Ковальчука] в том, что нам необходим биобанк российских долгожителей хотя бы, а лучше – разного населения, 
наших граждан, которые живут в разных условиях, в том числе, например, и в Арктике, где явно вопросы долголетия 
звучат по-другому. 
 
Поэтому второй момент – это биомаркеры старения и моделирования биологического возраста. Многие группы над 
этим работают, но у нас нет единого подхода к оценке биологического возраста. Если будет федеральная программа, 
возможно, с единым руководителем, то мы получим единый инструмент оценки, а самое главное, персональных 
рекомендаций каждому члену нашего общества по качеству жизни, по поведению и по возможности применения 
медикаментозных препаратов, если это необходимо. 
 
И конечно, развитие геропротективных технологий, технологий возрастной инверсии. Звучит немножечко сложно, но 
на самом деле это препараты, которые останавливают старение, причём в глобальном его проявлении, плюс 
персональные препараты, которые могут останавливать нейростарение – мы с вами прекрасно знаем проблему 
альцгеймера. Плюс ещё препараты, которые могут останавливать сердечно-сосудистые заболевания. Ни для кого не 
секрет, что инфаркт помолодел, и сейчас мы имеем очень много в сердечно-сосудистых отделениях, к сожалению, 
молодых инфарктных пациентов. Поэтому вопрос-просьба: если есть такая возможность, поддержать следующую 
программу по здоровому долголетию. 
 
Спасибо большое. 
 
В.Путин: Спасибо, Елена Владимировна, за предложение. Тоже пометил для себя. Обязательно попрошу коллег это 
продумать и проработать. 
Прошу вас, дальше. Кто ещё? 
В.Дорофеев: Владимир Владимирович, разрешите, буквально секунду. 
Дорофеев Владимир Юрьевич, генеральный директор Санкт-Петербургского морского бюро машиностроения 
«Малахит» – предприятия, где как раз была создана много лет назад первая атомная подводная лодка. 
 
Я очень внимательно слушал дискуссию по поводу научного руководителя. Хотел бы сказать следующее. Конечно 
же, нам бы хотелось иметь научного руководителя уровня Александрова Анатолия Петровича, который обладал 
существенными полномочиями при решении многих вопросов создания именно такого серьёзного корабля, каким 
была первая атомная подводная лодка, которая была создана в 1958 году. 
 
В свете этого я бы хотел сказать, что сегодня «Малахит», который входит в состав Объединённой судостроительной 
корпорации, те инновационные решения, которые мы применяем, зачастую выходят за традиционные компетенции 
судостроителей. Поэтому при обсуждении вопроса научного руководителя я прекрасно понимаю, что надо выдержать 
баланс между отраслевой наукой, о чём говорил Денис Валентинович [Мантуров], и федеральными [программами], 
Российская академия наук… 
 
Но, мне кажется, с учётом того что мы в своих разработках применяем такие технологии, как искусственный 
интеллект, который относится к междисциплинарным знаниям и наукам, технологии современного генерирования, 
распределения энергии, разработки, которые выполняются в Курчатовском институте и на предприятиях «Росатома», 
то мне кажется целесообразным, чтобы такой научный руководитель, и, может быть, это можно было бы реализовать 
как пилотный проект, был бы реализован в такой прикладной отрасли, как судостроение, которая характеризуется 
большим уровнем инновационности своей деятельности. 
 
Спасибо. 
 
В.Путин: Почему нет? Хорошо. 
 
Владимир Юрьевич, хорошо. Имея в виду уникальность ваших разработок, здесь, конечно, и научное руководство 
должно быть уникальным, которое способно не просто оценить, а, по сути, вести за собой, возглавить, понимая все 
составляющие того процесса, который Вы организуете. 
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Конечно. Владимир Юрьевич, обязательно посмотрим. Хорошо, я тоже пометил. Спасибо большое. 
 
Пожалуйста, кто ещё? 
 
Здесь, Вы знаете, мне кажется, что важно? Чтобы у этого научного руководителя, у коллектива либо у какого-то 
конкретного человека, были соответствующие полномочия. В своё время без мнения научного руководителя и 
финансирование не выделяли по отдельным проектам. Поэтому надо понять полномочия научного руководителя. Это 
вопрос, который требует дополнительного исследования, мы уже об этом говорили. 
 
Пожалуйста, кто ещё? 
 
Г.Трубников: Владимир Владимирович, позволите? 
 
В.Путин: Да, конечно. 
 
Г.Трубников: Трубников Григорий Владимирович, ОИЯИ [Объединённый институт ядерных исследований], Дубна. 
 
Если позволите, буквально несколько тезисов я бы добавил в развитие, в поддержку того, что говорили в самом 
начале и Ковальчук, и Красников, и министр Фальков, и особенно Андрей Александрович Травников. Правильный, 
наверное, момент сейчас – укрепляя этот научный граф, научную связность нашей территории – переосмыслить, 
может быть, актуализировать статус наукоградов и территорий с концентрацией научного интеллекта. У нас сейчас 
таких точек в стране довольно много, как минимум полтора-два десятка я могу с ходу назвать: это и Гатчина, и 
Протвино, и Зеленоград, и Саров, и Дубна, и Пущино, и Обнинск, и Черноголовка. 
 
Благодаря Вашим решениям, благодаря поддержке Правительства сейчас создаётся сеть мегаустановок по всей 
стране, в частности в тех точках, тех территориях, которые я называл. Где-то есть особые экономические зоны, где-
то технопарки, где-то есть уникальные совершенно центры науки мирового уровня. Но, к сожалению, городская среда, 
конечно, сильно отстаёт от таких крупных городов, как Москва, Ленинград (Санкт-Петербург), Казань, Уфа. 
 
То есть современной урбанистики в этих местах нет. А людям для максимальной самореализации нужна задача, 
нужны условия для работы и нужна комфортная городская среда, где было бы безопасно, где было бы удобно, 
комфортно, самые прорывные технологические решения были бы реализованы. Территории эти небольшие. 
 
Я знаю, я это сейчас ответственно говорю, что и губернаторы готовы были бы софинансировать, и мы этот вопрос 
обсуждали неоднократно на комиссиях Госсовета. Я знаю, что нас поддерживает и профильный комитет Госдумы и 
Совета Федерации. 
 
Смысл моего предложения в том, что программа инфраструктурного развития таких территорий, может быть, 
заслуживает отдельного федерального проекта и уж точно заслуживает актуализации статуса таких малых 
территорий концентрации научного интеллекта. 
 
Спасибо большое. 
 
В.Путин: Григорий Владимирович, Вы правы. У нас ведь много различных программ в сфере урбанистики: начиная 
от благоустройства территорий и кончая более масштабными вещами. Но просто должного внимания этому вопросу, 
который Вы сейчас подняли, не уделяли, Вы правы. На это точно надо посмотреть, и я попрошу Дмитрия Николаевича 
[Чернышенко]: Дмитрий Николаевич, в Правительстве, пожалуйста, пометьте это, давайте мы это оформим в 
качестве одного из пунктов нашего сегодняшнего протокола нашего сегодняшнего заседания. И Дмитрия Николаевича 
попрошу просто обратить на это в будущем внимание. 
При всех этих программах, а их у нас очень много, да и средства выделяются колоссальные там, понимаете, там 
просто колоссальные средства, сотни миллиардов рублей. Поэтому развернуть небольшой ручеёк – там не такие уж 
и большие деньги нужны. Но Вы правы абсолютно, правы, даже жаль, что мы раньше до этого не додумались. 
Спасибо. 
Пожалуйста, кто ещё? 
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М.Никитин: Максим Никитин, заведующий лабораторией нанобиотехнологий МФТИ и [руководитель направления 
«Нанобиомедицина»], университет «Сириус». 
 
Два конкретных предложения по поводу того, как в итоге добиваться результатов, а не заканчивать все разработки 
только на статьях. У нас сейчас действительно очень сильно поднято финансирование по программе обновления 
приборной базы, и в то же время разрабатывается программа по приборостроению. На мой взгляд, было бы очень 
здорово помочь как бы скомбинировать результаты двух программ, стимулируя российские научные институты 
закупать российское научное оборудование. 
 
У нас сейчас всё оборудование разделено на определённые коды, и есть требования в каждом коде – допустим, в 
микроскопах: надо закупать какое-то количество российского оборудования. Проблема, что если хочется купить очень 
крутой микроскоп, то институт всегда может написать обоснование, что аналога нет и поэтому надо закупить 
зарубежный аналог. 
 
Предлагается немножко видоизменить эту формулировку и, допустим, от каждого источника финансирования сказать, 
что надо закупать, допустим, два, три, пять, десять процентов только российского – не важно, микроскопы это будут 
или ещё что-то в этом роде. Пускай будет внутренняя конкуренция между всеми производителями – да, у нас хорошие, 
шикарные ламинарные шкафы и так далее, – пускай между ними будет истинная конкуренция за то, чтобы сделать 
идеальный, хороший продукт, который будет действительно нужен конечному заказчику. Вот это видоизменение, мне 
кажется, очень важное. 
 
И второе предложение. Тут Валерий Николаевич [Фальков] действительно очень правильно сказал, что в большей 
части проектов делают то, что могут, а не то, что нужно. Действительно, когда у нас подаются всякие госзадания и 
другие проекты, первое, о чём думают учёные, – я говорю со стороны именно тех, кто выполняет эти проекты, – как 
написать потом отчёт, насколько это возможно сделать, и не думаешь о том, а вообще наука и природа позволят 
добиться результата или нет? 
 
Удовлетворение конечного пользователя не есть главная цель выполнения этого проекта. Соответственно, 
предлагается немножко видоизменить логику финансирования, а именно сделать некий конкурсный «конус»: 
допустим, предлагается сделать микроскоп, объявляется конкурс, выбирается десять коллективов, которые полгода 
делают то лучшее, что они успеют сделать за эти полгода. Потом идёт обсуждение экспертного жюри, комиссии, 
выбирают пять победителей, кто сделал лучше всего. Так этот «конус» доходит до того, что на финале два лучших 
образца финализируются и выводятся в производство. 
 
Таким образом, мы на каждом шаге будем получать лучшее, что есть на данный момент, а не то, что мы 
запланировали сегодня, то, что будет через пять лет произведено и глубоко устареет по всем техническим 
характеристикам, когда уже выйдет в производство. 
 
Спасибо большое. 
 
В.Путин: Хорошо. Рядом с Вами Андрей Александрович [Фурсенко]. Я попрошу его в целом потом подготовить проект 
[решений] нашего сегодняшнего совещания, чтобы это там тоже было учтено как предложение. Что касается 
приборов, то это важнейшее направление нашей работы. Мы прекрасно понимаем и об этом говорили недавно на 
встрече с молодыми учёными как раз в «Сириусе». Это касается и доли отечественного оборудования и 
оборудования вообще – того, что для нас является критическим. 
 
У нас есть такая организация – акционерное общество «Научное и технологическое оборудование». 
 
(Обращаясь к А.Алексееву.) Алексей Николаевич. 
 
А.Алексеев: Спасибо, Владимир Владимирович, за возможность высказаться. 
 
Я представляю в этом уважаемом собрании малое предприятие, которое как раз уже много лет занимается 
отечественным технологическим оборудованием, которое может применяться в исследованиях, в разработках, в 
мелкосерийном и серийном производстве электронной компонентной базы на основе полупроводников. 
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Безусловно, в последнее время разработан целый пакет мер поддержки прежде всего по линии Минпромторга, сейчас 
по линии Минобрнауки, которые позволяют наше направление – электронное машиностроение – наконец эффективно 
развивать. 
 
В своё время это была целая отрасль в Советском Союзе, огромная отрасль, которая, к сожалению, в 90-е и нулевые 
годы пришла к не очень хорошим результатам. Фактически осталось очень малое количество компаний, которые в 
состоянии сейчас взяться за серьёзные разработки. Во многом это случилось из-за инициативы небольших групп 
разработчиков, которые сумели сохранить и развить этот потенциал. 
 
Сейчас, на мой взгляд, одним из направлений, которое позволит быстрее двигаться вперёд как по научному 
приборостроению, так и по электронному машиностроению для микроэлектроники, должна быть быстрая и 
эффективная дорожная карта превращения этих малых предприятий в отраслевых лидеров. Потому что сейчас, на 
наш взгляд, в некоторой степени инструменты поддержки этих предприятий начинают обгонять их финансовые и 
технические возможности. Над этим нужно специально работать. Для этого есть сейчас и кадровый потенциал, и 
возможности. Потому что нам действительно нужны отраслевые лидеры, которые бы двигали это направление в 
тесной кооперации с вузами и с научными центрами. 
 
Это моё мнение и предложение. Прошу обратить на это внимание. 
 
Спасибо за возможность выступить. 
 
В.Путин: Хорошо. 
 
Спасибо, Алексей Николаевич. 
 
Будем заканчивать? Или что-то есть ещё? Всё? 
 
Я хочу всех поблагодарить за сегодняшнюю работу. Мы встречаемся в праздничный для науки день – в День науки. 
Но тем не менее разговор у нас получился предметный, конкретный, конструктивный. Было сделано много 
предложений для того, чтобы организовать работу должным и, может быть, лучшим образом. 
 
Прозвучало несколько предложений фундаментального характера. Это касается экспертизы, научного руководства, 
приборной базы и организации работы по целому ряду других направлений. 
 
Но одна из ключевых тем естественным образом возникла – касается того, что особенно востребовано на 
сегодняшний день. Конечно, в сегодняшних условиях, когда нам нужно форсированно решать задачу 
импортозамещения, прикладная наука как бы и вроде бы выходит на первое место. Но я хочу успокоить всех, кто 
забеспокоился по поводу того, что мы не будем уделять должного внимания фундаментальной науке. Это не так. Мы 
прекрасно понимаем, отдаём себе отчёт в том, что фундаментальная наука – это питательная база всего: и реального 
производства, и прикладной науки в том числе. Здесь не может быть никаких сомнений. Ничего страшного, что 
некоторые исследования не имеют, казалось бы, на первый взгляд конкретных результатов, которые выражаются в 
промышленном производстве. 
 
Вопрос, конечно, в этой экспертизе, о которой так или иначе мы говорили. Сами исследователи, причём уважаемые, 
говорят, что на самом деле вся наука прикладная. Мы сегодня с молодыми людьми, с молодыми исследователями 
вспоминали об этом. Вся наука прикладная, вопрос только в том, когда будут использованы те или иные открытия, 
достижения. Но они будут когда-то использованы. 
 
Это мы прекрасно понимаем, знаем, и об этом даже не нужно говорить. Те люди, которые находятся сегодня здесь, 
на своих рабочих местах либо в соответствующих центрах, знают это лучше, чем я. Но, конечно, нам бы очень 
хотелось, чтобы импортозамещение, о котором мы говорим, двигалось бы нужными темпами. Мы ничего не 
сокращаем, я это хочу ещё раз подчеркнуть, с точки зрения финансирования. 
 
Конечно, нужно быть очень аккуратными в расходовании бюджетных средств, нужно привлекать, как говорил Министр 
финансов [А.Силуанов], не только бюджетные средства, но и средства из других источников. Нужно активизировать 
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работу с бизнесом, с регионами Российской Федерации. Но, безусловно, нужно эффективно расходовать 
государственные средства. Ничто не будет забыто, мы будем работать по всем этим направлениям. 
 
У России очень хороший фундамент, очень хорошая база для продолжения исследований по всем направлениям, 
востребованным сегодня, и даже на длительную историческую перспективу. Российская наука всегда тем и 
отличалась, что мы всегда смотрели в будущее. У нас замечательная школа, и мы будем делать всё для её развития. 
А Андрея Александровича Фурсенко попрошу обобщить все сделанные предложения и подготовить, согласовать с 
Правительством, со всеми заинтересованными ведомствами, подготовить проект нашего сегодняшнего решения. 
 
Я хочу всех поблагодарить за работу и пожелать вам всего самого доброго. 
Ещё раз поздравляю вас всех с Днём науки. Всего хорошего! 

1. В соответствии с пунктом 5 Указа Президента Российской Федерации от 5 августа 2022 г. № 520 "О применении 
специальных экономических мер в финансовой и топливно-энергетической сферах в связи с недружественными 
действиями некоторых иностранных государств и международных организаций" разрешить совершение публичным 
акционерным обществом "Газпром" сделки по приобретению 328 штук обыкновенных акций акционерного общества 
"Востокгазпром", принадлежащих ГАЗПРОМ (Ю.К.) ЛИМИТЕД (GAZPROM (U.K.) LIMITED). 
 
2. Для совершения сделки, указанной в настоящем распоряжении, не требуется получение иных предусмотренных 
законодательством Российской Федерации разрешений, решений, согласий (предварительных согласий), 
согласований (предварительных согласований) и других разрешительных документов (разрешительной 
документации). 
 

В целях создания условий для проведения расчетов между некоторыми юридическими лицами - резидентами при 
осуществлении внешнеэкономической деятельности и в соответствии со статьей 42 Федерального закона от 4 июня 
2018 г. № 127-ФЗ "О мерах воздействия (противодействия) на недружественные действия Соединенных Штатов 
Америки и иных иностранных государств" постановляю: 
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1. Предоставить юридическим лицам - резидентам (российским экспортерам), которые непосредственно 
осуществляют передачу нерезидентам по заключенным с ними внешнеторговым договорам (контрактам) товаров, 
поступивших от иных юридических лиц - резидентов (российских поставщиков) на основании договоров поставки, 
заключенных между российскими экспортерами и российскими поставщиками во исполнение межправительственных 
соглашений, право переводить денежные средства в иностранной валюте, поступившие от нерезидентов (за вычетом 
расходов, понесенных российскими экспортерами при исполнении внешнеторговых договоров (контрактов), в том 
числе расходов, предусмотренных договорами поставки, а также за вычетом сумм комиссионного вознаграждения, 
уплаченных российскими экспортерами банкам-корреспондентам за осуществление операций по переводу денежных 
средств при исполнении внешнеторговых договоров (контрактов) и договоров поставки), на счета российских 
поставщиков в уполномоченных банках без обязательной продажи иностранной валюты. 
 
2. Перевод поступивших от нерезидентов денежных средств в иной, чем указанная в договоре поставки, иностранной 
валюте без обязательной продажи иностранной валюты осуществляется только при наличии предварительного 
согласия российского поставщика на перевод таких денежных средств. 
 
3. В случае если для перевода поступивших от нерезидентов денежных средств в иной, чем указанная в договоре 
поставки, иностранной валюте требуется их конвертация в другую иностранную валюту, перевод денежных средств 
без обязательной продажи иностранной валюты осуществляется только при наличии предварительного согласия 
российского поставщика с порядком и условиями конвертации. 
 

Внести в статью 22 Федерального закона от 28 июня 2014 года № 172-ФЗ "О стратегическом планировании  
в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, № 26, ст. 3378) изменение, 
изложив ее в следующей редакции:  

 
"Статья 22. Прогноз научно-технологического развития Российской Федерации 

 
Прогноз научно-технологического развития Российской Федерации разрабатывается на основе решений Президента 
Российской Федерации с учетом данных, представляемых федеральными органами исполнительной власти, 
органами исполнительной власти субъектов Российской Федерации и Российской академией наук. 

 
Совет при Президенте Российской Федерации по науке и образованию обеспечивает координацию  
и методическое обеспечение разработки и корректировки прогноза научно-технологического развития Российской 
Федерации. 

 
Прогноз научно-технологического развития Российской Федерации утверждается Президентом Российской 
Федерации по представлению Совета при Президенте Российской Федерации по науке и образованию. 

 
Порядок разработки и корректировки прогноза научно-технологического развития Российской Федерации 
определяется Президентом Российской Федерации.". 

 



 

 

     35    ГОРНЫЙ КОДЕКС 2023 № 03 (105) 

 

Внесён Правительством РФ 01.02.2023. 

Статья 1 
 
Внести в статью 26 Федерального закона "О банках и банковской деятельности" следующие изменения: 
 
1) часть шестую изложить в следующей редакции: 
 
"Справки по операциям, счетам и вкладам физических и (или) юридических лиц выдаются кредитной 

организацией, в том числе посредством использования государственной информационной системы  в области 
противодействия коррупции "Посейдон", руководителям федеральных государственных органов, Председателю 
Центрального банка Российской Федерации, высшим должностным лицам субъектов Российской Федерации, 
руководителям законодательных (представительных) органов субъектов Российской Федерации, руководителям 
государственных внебюджетных фондов, государственных корпораций (компаний), иных организаций, созданных на 
основании федеральных законов, публично-правовых компаний, специально уполномоченным указанными лицами 
их заместителям, Руководителю Администрации Президента Российской Федерации, Заместителю Председателя 
Правительства Российской Федерации - Руководителю Аппарата Правительства Российской Федерации, 
должностным лицам Администрации Президента Российской Федерации и Аппарата Правительства Российской 
Федерации, специально уполномоченным Руководителем Администрации Президента Российской Федерации  
и Заместителем Председателя Правительства Российской Федерации - Руководителем Аппарата Правительства 
Российской Федерации, руководителям территориальных органов федеральных государственных органов, 
специально уполномоченным руководителями федеральных государственных органов, начальнику Управления 
Президента Российской Федерации по вопросам противодействия коррупции, руководителям органов субъектов 
Российской Федерации по профилактике коррупционных и иных правонарушений, специально уполномоченным 
высшими должностными лицами субъектов Российской Федерации и непосредственно подчиненным им, 
Председателю Высшей квалификационной коллегии судей Российской Федерации, председателям 
квалификационных коллегий судей субъектов Российской Федерации, председателям и заместителям 
председателей избирательных комиссий, прокурорам субъектов Российской Федерации, приравненным к ним 
прокурорам специализированных прокуратур, руководителям главных следственных управлений и следственных 
управлений Следственного комитета Российской Федерации по субъектам Российской Федерации и приравненным  
к ним специализированных следственных управлений и следственных отделов Следственного комитета Российской 
Федерации, председателям федеральных судов общей юрисдикции и федеральных арбитражных судов при наличии 
запроса, направленного в порядке, определяемом Президентом Российской Федерации, в случае проведения  
в соответствии с законодательством Российской Федерации о противодействии коррупции проверки достоверности  
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и полноты сведений о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, соблюдения 
запретов, ограничений, исполнения обязанностей, установленных Федеральным законом от 25 декабря 2008 года  
№ 273-ФЗ "О противодействии коррупции" и другими федеральными законами,       в отношении: 

1) граждан, претендующих на замещение государственных должностей Российской Федерации, если 
федеральным конституционным законом или федеральным законом не установлен иной порядок проверки указанных 
сведений; 

2) граждан, претендующих на замещение государственных должностей субъектов Российской Федерации, 
муниципальных должностей; 

3) граждан, претендующих на замещение должностей федеральной государственной службы, должностей 
государственной гражданской службы субъектов Российской Федерации, должностей муниципальной службы; 

4) граждан, претендующих на замещение должностей членов Совета директоров Центрального банка 
Российской Федерации, должностей в Центральном банке Российской Федерации, которые включены в перечни, 
установленные нормативными актами Центрального банка Российской Федерации; 

5) граждан, претендующих на замещение должностей уполномоченного по правам потребителей 
финансовых услуг (далее - финансовый уполномоченный) и руководителя службы обеспечения деятельности 
финансового уполномоченного; 

6) граждан, претендующих на замещение должностей в государственных внебюджетных фондах, 
государственных корпорациях (компаниях), иных организациях, созданных на основании федеральных законов, 
публично-правовых компаниях, назначение на которые и освобождение от которых осуществляются Президентом 
Российской Федерации или Правительством Российской Федерации, либо должностей, включенных в перечни, 
установленные нормативными актами таких фондов, локальными нормативными актами таких корпораций 
(компаний), организаций, публично-правовых компаний; 

7) граждан, претендующих на замещение должностей руководителей государственных (муниципальных) 
учреждений; 

8) граждан, претендующих на замещение отдельных должностей на основании трудового договора  
в организациях, создаваемых для выполнения задач, поставленных перед федеральными государственными 
органами; 

9) лиц, замещающих должности, указанные в пунктах 1 - 8 настоящей части, а также иных лиц, замещающих 
должности в Центральном банке Российской Федерации, на которых возложена обязанность принимать меры  
по предотвращению и урегулированию конфликта интересов; 

10) супруг (супругов) и несовершеннолетних детей граждан и лиц, указанных в пунктах 1 - 9 настоящей 
части."; 

2) в части восемнадцатой слова "руководители (должностные лица) федеральных государственных органов, 
перечень которых определяется Президентом Российской Федерации, высшие должностные лица субъектов 
Российской Федерации (руководители высших исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации), руководители государственных корпораций, публично-правовых компаний, руководители 
Фонда пенсионного и социального страхования Российской Федерации, Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования" заменить словами "должностные лица, указанные в абзаце первом части шестой 
настоящей статьи"; 

3) в части двадцать первой слова "Руководители (должностные лица) федеральных государственных 
органов, перечень которых определяется Президентом Российской Федерации, высшие должностные лица субъектов 
Российской Федерации (руководители высших исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации), руководители государственных корпораций, публично-правовых компаний, руководители 
Фонда пенсионного и социального страхования Российской Федерации, Федерального фонда обязательного 
медицинского страхования" заменить словами "Должностные лица, указанные в абзаце первом части шестой 
настоящей статьи,". 

 
Статья 2 
 
В части второй статьи 71 Закона Российской Федерации от 21 марта 1991 года № 943-I "О налоговых органах 

Российской Федерации после слов "счетов (вкладов)" дополнить словами "в банках, расположенных на территории 
Российской Федерации,", слова "руководителей и других должностных лиц федеральных государственных органов, 
перечень которых определяется Президентом Российской Федерации, и высших должностных лиц субъектов 
Российской Федерации (руководителей высших исполнительных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации)" заменить словами "должностных лиц, перечень которых определяется Президентом 
Российской Федерации". 

consultantplus://offline/ref=9B6441D484220A26767168785867D46B8AB0B045F62E330935211F5B1FCB30F572531E3B5DFBD9EFFBE5AB1AE7B4t3N
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Статья 3 
 
Внести в статью 132 Федерального закона от 15 ноября 1997 года № 143-ФЗ "Об актах гражданского 

состояния" следующие изменения: 
1) абзац первый пункта 2 после слов "нотариальными действиями," дополнить словами "органы публичной 

власти и организации по запросам должностных лиц, перечень которых определяется Президентом Российской 
Федерации, в целях исполнения обязанностей по противодействию коррупции,"; 

2) пункт 9 после слов "комиссии референдума" дополнить словами ", а также органы публичной власти  
и организации, должностные лица которых получили сведения о государственной регистрации актов гражданского 
состояния, содержащиеся в Едином государственном реестре записей актов гражданского состояния, в целях 
исполнения обязанностей по противодействию коррупции,". 

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА 
 

Проект федерального закона "О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации" (далее - законопроект) подготовлен во исполнение подпункта "в" пункта 11 и подпунктов "а", "б" пункта 13 
Национального плана противодействия коррупции на 2021 -2024 годы, утвержденного Указом Президента Российской 
Федерации от 16 августа 2021 г. № 478. 

Законопроектом предусматривается установление в статье 26 Федеральном законе от 2 декабря 1990 г. 
№ 395-1 "О банках и банковской деятельности" (далее – Федеральный закон) закрытого перечня должностных лиц, 
которым кредитная организация вправе выдавать справки по операциям, счетам и вкладам физических и (или) 
юридических лиц.  

Данный перечень сформирован посредством соотнесения категорий руководителей (должностных лиц), 
которым кредитная организация вправе предоставлять указанные сведения в соответствии с действующими 
положениями Федерального закона, и перечня должностных лиц, наделенных полномочиями по направлению 
запросов в кредитные организации, налоговые органы Российской Федерации, органы, осуществляющие 
государственную регистрацию прав на недвижимое имущество и сделок с ним, и операторам информационных 
систем, в которых осуществляется выпуск цифровых финансовых активов, при осуществлении проверок в целях 
противодействия коррупции, утвержденного Указом Президента Российской Федерации 2 апреля 2013 г. № 309. 

С учетом исключения законопроектом из Федерального закона отсылочных норм к перечню руководителей 
(должностных лиц) федеральных государственных органов, которым кредитная организация вправе выдавать 
справки по операциям, счетам и вкладам физических и (или) юридических лиц, определяемому Президентом 
Российской Федерации, планируется корректировка наименования перечня, утвержденного обозначенным Указом 
Президента Российской Федерации в целях ограничения его действия только в отношении запросов в налоговые 
органы Российской Федерации, органы, осуществляющие государственную регистрацию прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним, и операторам информационных систем, в которых осуществляется выпуск цифровых 
финансовых активов, и приведение его в соответствие с закрытым перечнем должностных лиц, предусматриваемом 
в Федеральном законе, в том числе в части сохранения в нем Председателя Центрального банка Российской 
Федерации и специально уполномоченного им его заместителя. 

В соответствии с частью 2 статьи 90 Федерального закона от 10 июля 2002 г. № 86-ФЗ "О Центральном банке 
Российской Федерации (Банке России)" в случае, если владение служащим Банка России приносящими доход 
ценными бумагами, акциями (долями участия в уставных капиталах организаций) может привести к конфликту 
интересов, он обязан передать принадлежащие ему указанные ценные бумаги, акции (доли участия в уставных 
капиталах организаций) в доверительное управление в соответствии с законодательством Российской Федерации.  
В этой связи в целях обеспечения возможности проведения проверки указанной обязанности, которая 
распространяется на всех служащих Банка России, в число лиц, в отношении которых кредитная организация 
представляет справки по счетам и вкладам, включены все служащие Банка России, а не только лица, которые 
замещают должности, предусмотренные перечнями, установленными нормативными актами Центрального банка 
Российской Федерации. 

Предусматривается наделение руководителей органов субъектов Российской Федерации по профилактике 
коррупционных и иных правонарушений, специально уполномоченных высшими должностными лицами 
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(руководителями высших исполнительных органов государственной власти) субъектов Российской Федерации  
и непосредственно подчиненных им, специально уполномоченных руководителями государственных корпораций 
заместителей правом при проведении антикоррупционных проверок направлять запросы в кредитные организации. 

Кроме того, законопроектом предлагается: 

установить обязанность налоговых органов Российской Федерации предоставлять по запросам, 
направляемым им в установленном порядке в ходе осуществления антикоррупционных проверок, информацию  
о наличии у лиц, в отношении которых направлен запрос, счетов (вкладов) в банках, расположенных на территории 
Российской Федерации; 

установить обязанность органов записи актов гражданского состояния предоставлять по запросам, 
направляемым им в установленном порядке в ходе осуществления антикоррупционных проверок, информацию  
об актах гражданского состояния, а также иные сведения, содержащиеся в Едином государственном реестре записей 
актов гражданского состояния. 

Законопроект не противоречит положениям Договора о Евразийском экономическом союзе от 29 мая 2014 г., 
а также положениям иных международных договоров Российской Федерации. 

Реализация положений, предусмотренных законопроектом, не повлечет негативных социально-
экономических, финансовых и иных последствий, в том числе для субъектов предпринимательской и иной 
экономической деятельности, а также не повлияет на достижение целей государственных программ Российской 
Федерации. 

В законопроекте отсутствуют требования, которые связаны с осуществлением предпринимательской и иной 
экономической деятельности и оценка соблюдения которых осуществляется в рамках государственного контроля 
(надзора), муниципального контроля, привлечения к административной ответственности, предоставления лицензий 
и иных разрешений, аккредитации, оценки соответствия продукции, иных форм оценки и экспертизы. 
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В ходе встречи обсуждались результаты работы агентства в 2022 году и основные задачи на текущий год,  
в частности обеспечение долгосрочной стабильности российской экономики, достижение энергетической и сырьевой 
независимости страны, цифровая трансформация отрасли. 

Также глава Роснедр рассказал о мерах, принимаемых ведомством для наращивания добычи стратегически 
важных минеральных ресурсов по всей стране. 

 

Из стенограммы: 

М.Мишустин: Добрый день, уважаемый Евгений Игнатьевич! 

Агентство, которое Вы возглавляете, выполняет очень важную функцию. Задачами Федерального агентства  
по недропользованию являются в первую очередь государственный учёт и лицензирование месторождений полезных 
ископаемых. Это важные, непростые вопросы, которые требуют применения самых передовых методов.  
Это и космическое зондирование, и анализ больших данных, это, соответственно, самые последние технологии,  
в частности, математические методы, искусственный интеллект, которые надо активно использовать, для того чтобы 
составить в том числе цифровую карту полезных ископаемых. И потом определять необходимость бурения, 
необходимость экспедиций. 

Каким образом Вы выстраиваете сегодня работу агентства? И как дела в разведке полезных ископаемых  
в целом в Российской Федерации? 

Е.Петров: Михаил Владимирович, Российская Федерация обладает уникальной ресурсной базой, одной из 
самых лучших в мире. При этом наша отечественная школа также одна из ведущих. Эта школа создавалась сотнями 
лет, начиная ещё с Петра I, с Берг-коллегии. 

У нас сегодня есть передовой практический опыт, есть собственный подход ко многим вопросам, 
собственные технологии. И в мире мы действительно формируем геологическую повестку. 

Сегодня наша отрасль является драйвером технологического прогресса, центром кадрового притяжения  
и фундаментом межотраслевого планирования. 

Одним из ключевых показателей был доход от добычи полезных ископаемых. Как Вы знаете, он составляет 
более 30%. А что касается нашего плана по доходам, то мы его перевыполнили на 162%. 

Важно отметить, в геологии инвестиционный цикл составляет 10–15 лет. И поэтому по результату нашей 
сегодняшней работы определяется состояние отечественной экономики в 30-е годы. Это действительно очень 
ответственная работа. Отчасти поэтому наша отрасль является такой консервативной. 

Сегодня в ведении агентства находится работа по управлению всей геологической информацией и всем 
геологическим изучением в стране. Это направление имеет колоссальный потенциал, который мы только начали 
реализовывать. И эти работы – инвестиции в будущее нашей страны. 
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Задача Роснедр – это обеспечение долгосрочной стабильности российской экономики. Именно с этих 
позиций я бы выделил три ключевых направления, которые мы сегодня развиваем, которые позволят нам и уже 
позволяют сегодня обеспечивать сырьевой суверенитет нашей страны. 

Первое ключевое направление, первая точка – это увеличение глубины переработки. Сегодня мы во всех 
проектах разработки месторождений – а в прошлом году мы рассмотрели 1596 проектов разработки – стараемся, 
чтобы вся переработка была внутри Российской Федерации. Так как понимаем, что вся добавочная стоимость 
формируется на следующих этапах передела и бюджетная эффективность тоже растёт с увеличением глубины 
переработки, а кроме того, таким образом формируются новые рабочие места, плюс идут налоговые поступления. 
Более того, в проектах разработки мы сегодня делаем явный акцент на использовании полностью российских 
технологий. 

Хочется отметить, что в тех почти 1,6 тыс. проектов, которые мы рассмотрели, мы на 100% обязали 
использовать российские технологии. И уже в 38% наших проектов, которые были утверждены, используются 
полностью российские технологии, мельницы и дробилки российского производства, горная техника. И что очень 
важно: появилась первая российская химия, которая используется при разработке нефтяных месторождений. До 
этого она была практически полностью импортная. 

Мы провели огромную работу, оцифровывая все этапы геологического изучения и все этапы жизненного 
цикла месторождения. Мы сформировали технологический ландшафт вместе с Минпромторгом, и сегодня чётко 
понимаем весь реестр технологий: какие технологии используются на каком этапе жизненного цикла месторождения 
и где формируются узкие места. При этом мы делаем акцент не на оборудовании, а именно на технологиях, на целой 
технологической цепочке, чтобы её замещать. 

Мы сегодня формируем стратегические инвестиционные программы, с помощью которых государство 
сможет стимулировать развитие наиболее важных звеньев технологической цепочки. По сути, мы создали единую 
технологическую карту отрасли, которая, собственно, является направлением наших дальнейших действий. 

Я уже коротко сказал по нефтянке, где на нескольких месторождениях впервые используется российская 
химия. Это методы увеличения нефтеотдачи, которые позволяют продлить жизнь месторождения на 7–10 лет – 
месторождения, которое уже полностью выработано и находится на последних жизненных этапах, этапах разработки. 
Это даст очень существенный эффект в ближайшие годы. 

Вторая точка роста, которую мы реализуем, – это новый, кластерный подход. Сегодня мы видим большое 
количество отдельных небольших месторождений, разработка которых является нерентабельной в силу 
необходимости очень больших инвестиций в инфраструктуру. Кластерный подход позволил нам объединить эти 
месторождения в группы, сделав их рентабельными именно за счёт создания единой инфраструктуры. И это в полной 
мере относится не только к высоколиквидной группе полезных ископаемых, но, самое главное, к дефицитной – 
нерентабельным видам полезных ископаемых, которые сегодня будут вводиться в эксплуатацию, и через это мы как 
раз пытаемся перераспределить нагрузку с более ликвидных видов сырья. 

Два примера. Это горно-металлургический кластер, в частности, Малмыжское медное месторождение, вокруг 
которого сегодня очень активно развивается недропользование. Компании сюда отбирают как по аукциону, так и по 
заявительному принципу, и здесь огромный бум. И отдельный проект, который мы реализуем с «Росатомом»,  
с «Атомредметзолото» по Алданскому ГОКу, – это разработка крупнейшего уранового месторождения. Очень сложное 
месторождение. За счёт разработки вышележащих золоторудных месторождений сегодня полностью создают 
инфраструктуру для разработки уже уранового месторождения. То есть здесь не потребуется никаких денег со 
стороны государства. Фактически всё, что сегодня добывает «Атомредметзолото» по золоту, вкладывается  
в развитие инфраструктуры, создание инфраструктуры под добычу урана. 

И третья точка роста. Мы создаём новую модель управления отраслью на основе данных. Такой подход 
реализуется именно на создании бесшовного движения данных от самого начала – этапа геологоразведки – до 
добычи и переработки с получением всех данных в машиночитаемом виде. 

М.Мишустин: Результаты труда сотрудников вашего ведомства фактически определяют энергетическую и 
сырьевую независимость страны. Президент неоднократно подчёркивал, что для России очень опасно даже на время 
ослабить свой суверенитет, отказаться от национальных интересов. 

Поэтому очень важно, что вы добавляете компетенции агентства. В частности, вы к регулярным обновлениям 
сведений о запасах и перспективах использования добавили сейчас реестр водных объектов, то есть источники 
питьевого водоснабжения. Занимаетесь также процедурами суверенного аудита по источникам полезных 
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ископаемых. Конечно, для того чтобы решать такие задачи, базироваться на старых технологиях непросто. Поэтому 
хотел бы задать Вам такой вопрос. С учётом цифровой трансформации и цифровизации насколько более 
эффективным стало потребление данных, которые генерирует ваше агентство, вашими заказчиками?  
Это промышленные, сырьевые компании. 

Е.Петров: Кратность возросла в разы. 

Первое, что мы сделали, это ключевое: переход к реестровой модели. 

Сегодня лицензия – это реестровая запись, которая содержит все юридически значимые документы:  
и геологические материалы, и все подсчёты запасов, и, самое главное, модель разработки месторождения. 

В идеале к чему мы стремимся? Реестровая запись будет содержать полностью цифровой двойник 
месторождения – со всеми экономическими моделями и всеми вариантами развития экономики при различных 
макросценариях или при появлении какой-то новой геологической информации. 

Второе – мы существенно сократили все сроки оказания государственных услуг. Там все социально 
значимые услуги, одна из них, самая актуальная, – это предоставление права пользования недрами. Мы сократили 
срок её оказания с 65 дней до семи. Сегодня мы работаем с нашими смежными согласующими ведомствами, чтобы 
этот срок максимально ещё сократить. 

И третье – это полный уход в электронные аукционы, потому что сегодня эта процедура стала очень 
прозрачной. Все недропользователи очень высоко оценили её, потому что она стала удобной. 

Стоит отметить, что была проделана колоссальная работа с точки зрения нормативки, чтобы мы смогли 
ввести реестровую модель. Приняли 40 подзаконных актов. 

Сегодня мы на сто процентов готовы к переходу на оказание государственных услуг в электронном виде.  
Все нововведения высоко оценены недропользователями. Мы через личный кабинет протестировали все наши 
государственные услуги, получили обратную связь, и часть наших госуслуг уже работает в проактивном режиме.  
С другой стороны, нам сегодня это позволило высвободить значительные ресурсы и привлекать уже наших экспертов 
без привязки к территориальному признаку. Это очень большой шаг. Такое перераспределение ресурсов позволяет 
нам реализовывать многие направления цифровой трансформации. Но здесь стоит отметить, наверное,  
и сдерживающий фактор, потому что все наши нововведения, которые мы начали, сегодня уже не соответствуют 
существующему в Роснедрах IT-ландшафту. 

Мы совместно с Минцифры, с «ГосТехом» сейчас ведём большую работу по развёртыванию нашей цифровой 
платформы, чтобы в прямом смысле перейти уже к управлению на основе данных. Технически мы к этому уже готовы. 

И аддитивно также продолжаем сегодня полную интеграцию наших информационных систем  
с Ростехнадзором, «Главгосэкспертизой», Росприроднадзором, чтобы мы все работали в одном информационном 
поле и оперировали одинаковой информацией. 

Что очень важно – сегодняшняя реестровая модель, которую мы заложили, открывает принципиально новый 
подход к формированию межотраслевых балансов, межотраслевых связей, потому что мы понимаем, что 
минеральное сырьё лежит в основе, является точкой отсчёта для всего межотраслевого планирования. Это тот 
колоссальный потенциал, который будет реализован в ближайшие годы. 

М.Мишустин: Это очень важные результаты. Тем более что недружественные страны ограничили поставки 
сырья, 
в том числе и стратегического, которое так необходимо для производства, национального производства.  
И информация, связанная с месторождениями, вообще с базой данных и большими данными, которые позволяют 
нашим промышленникам находить, соответственно, необходимые товары, компоненты, ингредиенты,  
и стратегическое сырьё, даёт возможность многим предприятиям при санкционном давлении сохранить рабочие 
места и вообще сохранить для себя рынок. 

Какие ещё меры агентство принимает для наращивания добычи стратегически важных минеральных 
ресурсов по всей стране? 
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Е.Петров: Огромное спасибо Вам и Правительству за то, что были очень оперативно приняты меры 
поддержки нашей отрасли. Это позволило недропользователям не только выдержать санкционный удар, но и 
адаптироваться к работе в новых условиях. 

Сегодня можно выделить два ключевых направления – в среднесрочной и краткосрочной перспективе, 
которые реализуются в рамках поручения Президента. 

В краткосрочном плане мы ведём работу по ускоренной подготовке к лицензированию объектов по 
дефицитным видам сырья. Это в основном титан, литий и уран, наиболее зависимые, наиболее уязвимые виды 
полезных ископаемых. Здесь мы ведём большую работу по переоценке нераспределённого фонда недр. Мы уже 
закончили работу по 30 объектам, они готовятся к лицензированию. По 70 дополнительным объектам мы в течение 
ближайших месяцев эту работу закончим. 

В этой работе очень большим подспорьем является тот технологический ландшафт, тот реестр технологий, 
который мы создали ещё в прошлом году, который нам сегодня позволяет очень быстро оценить конечную 
себестоимость сырья на конечных циклах. Это очень большой задел. 

И среднесрочная работа, которую мы ведём вместе с Министерством природных ресурсов, с коллегами  
из Минпромторга, по разработке нового федерального проекта по стратегическим видам минерального сырья. Здесь 
принципиально поменялся подход, с которым мы его формируем. Он включает сейчас не только поиски  
и геологоразведку, но и технологии добычи, переработки и ключевые технологии производства конечной продукции. 
Потому что по ряду дефицитных видов сырья у нас в стране очень низкий объём потребления и фактически нет 
производств и нет технологий, которые могли бы нам обеспечить рентабельное производство конечной продукции. 

Данный проект направлен прежде всего на стабилизацию поставок стратегических и дефицитных видов 
минерального сырья для российской промышленности. И что важно, создаваемый механизм нам позволит 
регулировать стоимость конечной продукции. Здесь такое очень тесное переплетение будет с межотраслевыми 
связями, межотраслевыми балансами, которые мы сейчас пытаемся формировать. 

Этот проект также предусматривает формирование горнотехнических кластеров крупных месторождений, 
которые будут объединяться и за счёт которых в основном будет обеспечиваться рентабельность добычи 
дефицитных видов сырья. 

Что хочется ещё отметить? Положительный тренд, который сегодня существует на рынке. Так как 
санкционное давление усилилось, очень многие процессы в отрасли ускорились. Сегодня компании-
недропользователи стали закупать огромное количество российских технологий. И здесь надо отметить большой 
всплеск малых инновационных компаний на рынке в России, у которых появляется понимание среднесрочного спроса 
на требуемые технологии, в том числе для высокого уровня передела. В среднем за прошедшие несколько месяцев 
мы видим такой всплеск на 40%. 

И в заключение отдельно хочу поблагодарить Вас за поддержку инициативы «Геология: возрождение 
легенды». Реализация этого федерального проекта действительно позволяет нам по-новому подходить к поиску и 
разведке месторождений, выводя их сразу на аукционы. Пока мы это реализуем для высоколиквидных видов сырья, 
потому что на это есть большой спрос у промышленности. Но в дальнейшем мы планируем также расширять эту 
практику и на дефицитные виды сырья. 

М.Мишустин: Евгений Игнатьевич, работа в этом направлении крайне важна. Отечественная минерально-
сырьевая база даёт возможность нашим и промышленникам, и аграрным предприятиям выпускать самую 
разнообразную продукцию. Начиная с продовольствия, которое мы видим на полках наших магазинов, заканчивая 
ледоколами  
и космическими кораблями. 

В этой связи Президент поручал проработать вопросы стимулирования разведки стратегических и 
дефицитных видов сырья. 

Надо внимательно следить, чтобы находящиеся на балансе государства месторождения закрывали 
ключевые потребности страны в будущем. То есть позволяли и сельскому хозяйству, и промышленности 
обеспечивать людей всем необходимым. Это очень важно для поддержания нашего экономического и 
технологического суверенитета, в частности, сырьевого, энергетического. 

24 января 2023 г. 
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В соответствии с пунктом 2 постановления Правительства Российской Федерации от 9 мая 2022 г.  

N 839 "О порядке предоставления тарифной льготы в виде освобождения от уплаты ввозной таможенной пошлины  

в отношений технологического оборудования, комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, 

ввозимых для исключительного использования на территории Российской Федерации в рамках реализации 

инвестиционных проектов, соответствующих приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской 

Федерации, и об освобождении от предоставления обеспечения исполнения обязанности по уплате таможенных 

пошлин в отношении указанных товаров" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, N 21, ст. 3437; 

2023, N 1, ст. 278) и пунктом 1 Положения о Министерстве природных ресурсов и экологии Российской Федерации, 

утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 11 ноября 2015 г. N 1219, приказываю: 

1. Утвердить Порядок подтверждения целевого назначения в отношении технологического оборудования, 

комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, ввозимых для исключительного использования  

на территории Российской Федерации в рамках реализации инвестиционных проектов, соответствующих 

приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской Федерации в части проектов, реализуемых  

по приоритетному виду деятельности (сектору экономики) "Сбор, обработка и утилизация отходов; обработка 

вторичного сырья" согласно приложению 1 к настоящему приказу. 

https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/406191837/#1000
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2. Утвердить Форму подтверждения целевого назначения в отношении технологического оборудования, 

комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, ввозимых для исключительного использования на 

территории Российской Федерации в рамках реализации инвестиционных проектов, соответствующих приоритетному 

виду деятельности (сектору экономики) Российской Федерации в части проектов, реализуемых по приоритетному 

виду деятельности (сектору экономики) "Сбор, обработка и утилизация отходов; обработка вторичного сырья" 

согласно приложению 2 к настоящему приказу. 

. 

Регистрационный № 72212 

 

 

Приложение N 1 

 

Порядок подтверждения целевого назначения в отношении технологического оборудования, 

комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, ввозимых для исключительного 

использования на территории Российской Федерации в рамках реализации инвестиционных проектов, 

соответствующих приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской Федерации в части 

проектов, реализуемых по приоритетному виду деятельности (сектору экономики)  

"Сбор, обработка и утилизация отходов; обработка вторичного сырья" 

 

1. Юридическим лицом или индивидуальным предпринимателем (далее - заявитель), реализующим инвестиционный 

проект (далее - проект), соответствующий приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской 

Федерации, формируются следующие сведения для подтверждения целевого назначения в отношении 

технологического оборудования, комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, ввозимых для 

исключительного использования на территории Российской Федерации (далее - товары) в рамках реализации 

инвестиционных проектов, соответствующих приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской 

Федерации в части проектов, реализуемых по приоритетному виду деятельности (сектору экономики) 

"Сбор, обработка и утилизация отходов; обработка вторичного сырья" (далее - сведения): 

 

• наименование инвестиционного проекта; 

• приоритетный вид деятельности (сектор экономики), в котором реализуется инвестиционный проект; 

• форма реализации инвестиционного проекта: создание (строительство) нового объекта производственной, 

транспортной и (или) инженерной инфраструктуры или техническое перевооружение (модернизация, 

реконструкция) объектов производственной, транспортной и (или) инженерной инфраструктуры; 

• сведения об инвесторе: полное и сокращенное (при наличии) наименование юридического лица, 

организационно-правовая форма юридического лица, место нахождения юридического лица, должность, 

фамилия, имя, отчество (при наличии) руководителя юридического лица; 

• цель инвестиционного проекта; 

• срок реализации инвестиционного проекта; 

• финансово-экономическое обоснование предоставления тарифной льготы на товары: стоимость проекта (в 

текущих ценах, в ценах лет реализации), тыс. рублей; стоимость проекта с учетом применения тарифной 

льготы (в текущих ценах, в ценах лет реализации), тыс. рублей; 

• количественные показатели (показатель) результатов реализации инвестиционного проекта; 

• территория использования товаров; 

• сведения об организации, осуществляющей ввоз товаров на территорию Российской Федерации: 

идентификационный номер налогоплательщика (далее - ИНН) организации, наименование организации, 

адрес регистрации организации; 

• сведения об организации, которой подлежит передаче товар (в случае такой передачи): ИНН организации, 

наименование организации, адрес регистрации организации; 

• информация о номенклатуре товара, ввозимого для целей реализации инвестиционного проекта  

с планированием применения тарифной льготы (освобождением от ввозной таможенной пошлины): вид 

товара (технологическое оборудование, комплектующие, запасные части к оборудованию, сырье, 

материалы); наименование товара, код единой Товарной номенклатуры внешнеэкономической деятельности 

https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/406191837/#2000
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Евразийского экономического союза (далее - ТН ВЭД ЕАЭС); количество, в единицах измерения согласно  

ТН ВЭД ЕАЭС; характеристики (свойства) товара; производство в Евразийском экономическом союзе  

(не производится, производится в недостаточном количестве, не соответствует техническим 

характеристикам реализуемого инвестиционного проекта); технологический процесс, для реализации 

которого необходим товар. 

 

2. Сведения направляются заявителем в Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

лично, либо почтовой связью или курьерской службой доставки письмом с приложением сведений, указанных в пункте 

1 настоящего Порядка. 

 

3. Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации в течение 3 рабочих дней со дня регистрации 

полученных от заявителя сведений в соответствии с пунктом 1 настоящего Порядка направляет их в публично-

правовую компанию по формированию комплексной системы обращения с твердыми коммунальными отходами 

"Российский экологический оператор" (далее - российский экологический оператор) на рассмотрение. 

Регистрация сведений осуществляется Министерством природных ресурсов и экологии Российской Федерации  

в течение двух рабочих дней. 

 

4. Российский экологический оператор в течение 5 рабочих дней со дня поступления сведений, полученных  

от Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации, в соответствии с пунктом 3 настоящего 

Порядка, рассматривает и направляет в Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации 

информацию о полноте состава сведений, указанных в пункте 1 настоящего Порядка, и соответствии 

инвестиционного проекта приоритетному виду деятельности (сектору экономики) "Сбор, обработка и утилизация 

отходов; обработка вторичного сырья". 

В случае необходимости доработки сведений заявителем российский экологический оператор направляет замечания 

с обосновывающими материалами в Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации. 

 

5. Министерство природных ресурсов и экологии Российской Федерации в течение 5 рабочих дней со дня поступления 

от российского экологического оператора информации подписывает подтверждение и в течение 1 рабочего дня  

с даты подписания в соответствии с пунктом 4 постановления Правительства Российской Федерации от 09.05.2022 

N 839 "О порядке предоставления тарифной льготы в виде освобождения от уплаты ввозной таможенной пошлины в 

отношении технологического оборудования, комплектующих и запасных частей к нему, сырья и материалов, 

ввозимых для исключительного использования на территории Российской Федерации в рамках реализации 

инвестиционных проектов, соответствующих приоритетному виду деятельности (сектору экономики) Российской 

Федерации, и об освобождении от предоставления обеспечения исполнения обязанности по уплате таможенных 

пошлин в отношении указанных товаров" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2022, N 21, ст. 3437) 

(далее - постановление Правительства Российской Федерации от 09.05.2022 N 839) направляет его в Федеральную 

таможенную службу в электронном виде с использованием единой системы межведомственного электронного 

взаимодействия или ведомственных информационно-программных средств межведомственного электронного 

документооборота (электронной почты). 

В случае представления заявителем неполных и (или) некорректных сведений, в соответствии с пунктом 

1 настоящего Порядка Минприроды России направляет замечания и (или) предложения заявителю в течение  

5 рабочих дней. 

Заявитель, в течение 10 рабочих дней со дня поступления замечаний и (или) предложений Минприроды России 

дорабатывает сведения и направляет их на повторное рассмотрение в Минприроды России. 

 

6. Минприроды России в течение 3 рабочих дней со дня поступления от заявителя доработанных сведений и при 

отсутствии замечаний к представленным сведениям направляет в течение 1 рабочего дня с даты подписания 

подтверждения, в соответствии с пунктом 4 постановления Правительства Российской Федерации от 09.05.2022 

N 839 в Федеральную таможенную службу в электронном виде с использованием единой системы 

межведомственного электронного взаимодействия или ведомственных информационно-программных средств 

межведомственного электронного документооборота (электронной почты), либо направляет замечания и (или) 

предложения заявителю. 

https://www.garant.ru/products/ipo/prime/doc/406191837/#1001
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Приложение N 2 

 

Форма 

 
ПОДТВЕРЖДЕНИЕ 
целевого назначения в отношении технологического оборудования, комплектующих и запасных частей  
к нему, сырья и материалов, ввозимых для исключительного использования на территории Российской 
Федерации в рамках реализации инвестиционных проектов, соответствующих приоритетному виду 
деятельности (сектору экономики) Российской Федерации в части проектов, реализуемых по приоритетному 
виду деятельности (сектору экономики) "Сбор, обработка и утилизация отходов;  
обработка вторичного сырья" 

 

1. Наименование инвестиционного проекта и дата его окончания     

2. Приоритетный вид деятельности (сектор экономики), в котором реализуется инвестиционный проект     

3. Территория использования товаров     

4. Сведения об организации, осуществляющей ввоз товаров на территорию Российской Федерации:     

    ИНН организации     

    Наименование организации     

    Адрес в пределах места нахождения организации     

5  Сведения об организации, в адрес которой подлежит передача товаров (в случае такой передачи):     

    ИНН организации     

    Наименование организации     

    Адрес в пределах места нахождения организации     

6. Реестр товаров, ввозимых для целей реализации инвестиционного проекта с применением тарифной льготы 
(освобождением от ввозной таможенной пошлины): 

 

N 
п/п 

Вид товара (технологическое 
оборудование, комплектующие, 
запасные части к оборудованию, сырье, 
материалы) 

Наименование 
товара 

Код ТН 
ВЭД 
ЕАЭС 

Количество, в единицах 
измерения согласно ТН 
ВЭД ЕАЭС 

Характеристики 
(свойства) товара 

                        

 

Подтверждение действительно до ___ __________ 20___ г. 

        

    (должность ответственного за выдачу формы подтверждения представителя федерального органа 
исполнительной власти) 

 

                

    (фамилия, имя, отчество (при наличии)     (подпись) 

    

    “___” __________ 20___ г. 
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В соответствии с пунктом 1 части 10 статьи 23 Федерального закона от 31 июля 2020 г. N 248-ФЗ "О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2020, № 31, ст. 5007; 2021, № 24, ст. 4188), а также пунктом 1 и подпунктом 5.2.791 пункта 5 Положения 
о Министерстве природных ресурсов и экологии Российской Федерации, утвержденного постановлением 
Правительства Российской Федерации от 11 ноября 2015 г. N 1219 (Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, N 47, ст. 6586; 2022, № 1, ст. 176), приказываю: 
 
1. Внести в Перечень индикаторов риска нарушения обязательных требований по федеральному государственному 
экологическому контролю (надзору), утвержденный приказом Министерства природных ресурсов и экологии 
Российской Федерации от 30 декабря 2021 г. N 1044 (Зарегистрирован Министерством юстиции Российской 
Федерации 1 февраля 2022 г., регистрационный N 67084), изменения согласно приложению к настоящему приказу. 
 
2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 сентября 2023 г. 
 
Регистрационный № 72371 
 
 
 
Приложение 
 
Изменения, которые вносятся в Перечень индикаторов риска нарушения обязательных требований  
по федеральному государственному экологическому контролю (надзору), утвержденный приказом 
Министерства природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 30 декабря 2021 г. N 1044 
Дополнить пунктами 3 - 8 следующего содержания: 
 
"3. Непредставление в Федеральную службу по надзору в сфере природопользования юридическим лицом, 
индивидуальным предпринимателем, которым принадлежат отдельные производственные объекты, документов  
и сведений, указанных в пункте 3 или 4 статьи 561 Федерального закона от 10 января 2002 г. N 7-ФЗ "Об охране 
окружающей среды" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, N 2, ст. 133; 2022, N 1, ст. 15),  
по истечении трех месяцев после наступления сроков, указанных в абзаце первом пункта 3 или абзаце первом пункта 
4 статьи 561 Федерального закона от 10 января 2002 г. N 7-ФЗ "Об охране окружающей среды" (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2002, N 2, ст. 133; 2022, N 1, ст. 15). 
 
4. Представление в Федеральную службу по надзору в сфере природопользования юридическим лицом, 
индивидуальным предпринимателем, которым принадлежат отдельные производственные объекты, акта  
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о выполнении плана мероприятий по предотвращению и ликвидации загрязнения окружающей среды в результате 
эксплуатации отдельного производственного объекта в соответствии с пунктом 1 статьи 565 Федерального закона от 
10 января 2002 г. N 7-ФЗ "Об охране окружающей среды" (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, 
N 2, ст. 133; 2022, N 1, ст. 15). 
 
5. Нарушение сроков представления документов, предусмотренных частями 5 - 8 статьи 7 Федерального закона  
от 30 декабря 2021 г. N 446-ФЗ "О внесении изменений в Федеральный закон "Об охране окружающей среды" 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации" (Собрание законодательства Российской Федерации, 
2022, N 1, ст. 15). 
 
6. Ненаправление организацией, осуществляющей деятельность в области геологического изучения, разведки  
и добычи углеводородного сырья, а также переработку (производство), транспортировку, хранение, реализацию 
углеводородного сырья и произведенной из него продукции, в территориальный орган Федеральной службы  
по надзору в сфере природопользования, на территории деятельности которого расположен объект, уведомления  
об утверждении плана предупреждения и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов на территории Российской 
Федерации, за исключением внутренних морских вод Российской Федерации и территориального моря Российской 
Федерации, в соответствии с пунктом 24 Правил организации мероприятий по предупреждению и ликвидации 
разливов нефти и нефтепродуктов на территории Российской Федерации, за исключением внутренних морских вод 
Российской Федерации и территориального моря Российской Федерации, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 31 декабря 2020 г. N 2451. 
 
7. Ненаправление организацией, осуществляющей деятельность в области геологического изучения, разведки  
и добычи углеводородного сырья, а также переработку (производство), транспортировку, хранение, реализацию 
углеводородного сырья и произведенной из него продукции, в Федеральную службу по надзору в сфере 
природопользования уведомления о наличии финансового обеспечения осуществления мероприятий  
по предупреждению и ликвидации разливов нефти и нефтепродуктов, включая возмещение в полном объеме вреда, 
причиненного окружающей среде, жизни, здоровью и имуществу граждан, имуществу юридических лиц в результате 
разливов нефти и нефтепродуктов, а также о составе такого финансового обеспечения, предусмотренного пунктом 
11 статьи 46 Федерального закона от 10 января 2002 г. N 7-ФЗ "Об охране окружающей среды" (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2002, N 2, ст. 133; 2020, N 29, ст. 4517). 
 
8. Непоступление от застройщика или технического заказчика в Федеральную службу по надзору в сфере 
природопользования извещения о начале работ по строительству, реконструкции объектов капитального 
строительства, указанного в пункте 10 статьи 65 Федерального закона от 10 января 2002 г. N 7-ФЗ "Об охране 
окружающей среды». 
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Минэнерго России 
РССП 
 
Во исполнение пункта 5 Протокола совещания у Первого заместителя Председателя Правительства Российской 
Федерации А.Р. Белоусова от 31.01.2023 № АБ-П50-25пр о закреплении в торговых политиках угледобывающих 
предприятий публичных положений о приоритетном обеспечении потребности внутреннего рынка в угольной 
продукции ФАС России предлагает довести до компаний рекомендации по закреплению в торговых политиках 
следующих положений. 
 
1. Добровольное принятие угледобывающими компаниями обязательств по преимущественному удовлетворению 
потребностей внутреннего рынка по доступным, экономически обоснованным ценам. 
 
2. Равнодоступность и единые (недискриминационные) условия договоров для всех контрагентов, действующих 
на одном рынке, в соответствии с действующим законодательством. 
 
3. Единый для всех контрагентов, действующих на одном рынке, порядок ценообразования, порядок и сроки 
заключения контракта, а также рассмотрения заявок на закупку товара. 
 
4. Недопустимость экономически или технологически необоснованных отказов либо уклонения от заключения 
договоров с контрагентами в случае наличия возможности поставок угля. 
 
5. Недопустимость произвольного установления/изменения цен, не основанного на объективных экономических или 
технологических факторах. 
6. Неприменение хозяйствующими субъектами ценовых индикаторов (индексов/котировок) зарубежных рынков 
(«экспортного паритета») при формировании цены на отечественное сырье в отношении поставок 
на внутренний рынок. 
 
7. Утверждение порядка приоритета при реализации товара на внутренний рынок: 

- посредством биржевых торгов; 
- по долгосрочным контрактам; 
- на экспорт. 

 
8. Разделение цены договора на стоимость топлива и транспортную составляющую (транспортировка, аренда 
полувагонов).  
 
В целях дальнейшей проработки с компаниями и подготовки промежуточного доклада в Правительство Российской 
Федерации прошу согласовать указанные предложения или представить встречные позиции в срок до 27.02.2023. 

 



 

 

 
     50    ГОРНЫЙ КОДЕКС 2023 № 03 (105) 

 
        
 
 
Правительство Республики Казахстан ПОСТАНОВЛЯЕТ: 
 
      1. Одобрить прилагаемый проект Соглашения между Правительством Республики Казахстан и Федеральным 
Советом Швейцарской Конфедерации по взаимному признанию пробирного клейма на изделиях из драгоценных 
металлов. 
      

 2. Уполномочить Министра торговли и интеграции Республики Казахстан Султанова Бахыта Турлыхановича 
подписать от имени Правительства Республики Казахстан Соглашение между Правительством Республики Казахстан 
и Федеральным Советом Швейцарской Конфедерации по взаимному признанию пробирного клейма на изделиях  
из драгоценных металлов, разрешив вносить изменения и дополнения, не имеющие принципиального характера. 
     

  3. Настоящее постановление вводится в действие со дня его подписания. 
 

      
 Премьер-Министр Республики Казахстан  

А. Мамин 
   

 
 

Ратифицирован: Закон Республики Казахстан  
от 23 января 2023 года № 189-VII ЗРК 
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СОГЛАШЕНИЕ 
между Правительством Республики Казахстан и Федеральным Советом Швейцарской Конфедерации  

по взаимному признанию пробирного клейма на изделиях из драгоценных металлов 
 
      Правительство Республики Казахстан (Казахстан) и Федеральный Совет Швейцарской Конфедерации 
(Швейцария), именуемые в дальнейшем "Стороны", в целях развития торговли между Сторонами согласились  
о нижеследующем: 
  

Статья 1 
 
       В целях настоящего Соглашения:  
    
 a) "ответственный орган" означает: 
      (i) для Казахстана: Министерство торговли и интеграции Республики Казахстан. 
      (ii) для Швейцарии: Центральное ведомство по контролю за драгоценными металлами; 
       
b) "национальное законодательство" означает: 
      (i) для Казахстана: Закон Республики Казахстан "О драгоценных металлах и драгоценных камнях" и принятые  
в его реализацию подзаконные акты, а также национальный стандарт СТ РК 967 "Ювелирные и другие изделия  
из драгоценных металлов и драгоценных камней. Технические условия"; 
      (ii) для Швейцарии: Федеральный закон от 20 июня 1933 года "О контроле за торговлей драгоценными металлами 
и изделиями из драгоценных металлов", постановление о его реализации от 8 мая 1934 года, а также инструкции 
относительно применения законодательства о драгоценных металлах и любых его изменениях. 
      
  c) "драгоценные металлы" означают:  
      золото, серебро, платина и палладий. 
     
  d) "изделия из драгоценных металлов" означают: 
   
    (i) для Казахстана: изделия, за исключением монет из драгоценных металлов, изготовленные из драгоценных 
металлов и их сплавов с использованием различных видов художественной обработки, со вставками из драгоценных 
камней и других материалов природного или искусственного происхождения либо без них, применяемые в качестве 
различных украшений, утилитарных предметов быта и (или) для культовых и декоративных целей. 
   
    В настоящем Соглашении определение также включает ювелирные и другие изделия, содержащие части  
из недрагоценных металлов, при соблюдении пунктов 4.7 и 5.1.4 разделов 4 и 5 национального стандарта СТ РК 967 
"Ювелирные и другие изделия из драгоценных металлов и драгоценных камней. Технические условия". 
     
  (ii) для Швейцарии: изделия, полностью изготовленные из драгоценных металлов с законодательно установленным 
стандартом пробы или изделия, изготовленные из драгоценных металлов, с законодательно установленным 
стандартом пробы в сочетании с неметаллическими материалами, предусмотренными  
в статье 1 пункта 4 Федерального закона от 20 июня 1933 года. Сюда не включены монеты из драгоценных металлов.  
 
В настоящем Соглашении используются изделия, изготовленные из драгоценного металла с законодательно 
установленным стандартом пробы и основных металлов (изделий из нескольких металлов), предусмотренные 
статьей 1 пункта 5 Федерального закона от 20 июня 1933 года; 
    
   e) "пробирное клеймо" означает: 
     
  (i) для Казахстана: знак установленного образца, наносимый на ювелирные и другие изделия, удостоверяющий 
пробу драгоценного металла в таких изделиях, согласно подпункту 21) статьи 1 Закона Республики Казахстан  
"О драгоценных металлах и драгоценных камнях"; 
     
  (ii) для Швейцарии: пробирное клеймо, предусмотренное в статье 15 Федерального закона от 20 июня 1933 года. 
      f) "идентификационный знак изготовителя" означает: 
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      (i) для Казахстана: именник – специальный знак, наносимый на ювелирное и другие изделия из драгоценных 
металлов и драгоценных камней и удостоверяющий изготовителя ювелирного и других изделий из драгоценных 
металлов и драгоценных камней согласно подпункту 4) статьи 1 Закона Республики Казахстан "О драгоценных 
металлах и драгоценных камнях"; 
       
(ii) для Швейцарии: фирменное клеймо изготовителя согласно статье 9 Федерального закона от 20 июня 1933 года 
или коллективное фирменное клеймо в соответствии с порядком, предусмотренным в статье 60 Указа от 8 мая 1934 
года. 
        
g) "законодательно установленные стандарты проб" означает:  
 

 
 
      h) "проба" означает: 
      
  (i) для Казахстана: проба – количество массовых частей чистого драгоценного металла в тысяче массовых частей 
сплава драгоценного металла согласно подпункту 19) статьи 1 Закона Республики Казахстан "О драгоценных 
металлах и драгоценных камнях";  
   
  (ii) для Швейцарии: пробы, предусмотренные в статьях 7 и 7a Федерального закона от 20 июня 1933 года. 
      
 i) "Рентгенофлуоресцентный анализ" означает: 
      
  неразрушающий полуколичественный метод испытаний для определения пробы с использованием 
энергодисперсионной рентгеновской флуоресцентной спектрометрии.  
  
 

Статья 2 
 
      Пробирным клеймом на изделиях из драгоценных металлов ответственный орган: 

      свидетельствует о соответствии фактической пробы, установленной согласно законодательно установленным 
стандартам проб; 

      гарантирует проверку содержания драгоценных металлов в изделиях из драгоценных металлов; 

      гарантирует идентификацию знака изготовителя на изделиях из драгоценных металлов. 

 

Статья 3 

      1. Изделия из драгоценных металлов, ввозимые в одну Сторону с оттиском пробирного клейма другой Стороны, 
с идентификационным знаком изготовителя и стандартом пробы, установленным согласно национальным 
законодательствам Сторон, не подлежат новому анализу и клеймению в импортирующей Стороне при условии, что 
эти изделия из драгоценных металлов соответствуют настоящему Соглашению и законодательству государства 
импортирующей Стороны. 

       2. Во время таможенного контроля импортирующая Сторона представляет своим уполномоченным организациям 
ювелирные и другие изделия из драгоценных металлов, которые могут проверять оттиск пробирного клейма другой 
Cтороны и законодательно установленным стандартам пробы в соответствии с национальным законодательством 
государства импортирующей Стороны.  

- для золота: 999 частей на тысячу

750 частей на тысячу

585 частей на тысячу

375 частей на тысячу

- для серебра: 925 частей на тысячу

800 частей на тысячу

- для платины: 950 частей на тысячу

- для палладия 500 частей на тысячу
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Статья 4 

       Владелец идентификационного знака изготовителя, зарегистрировавший свою пробу в одной Стороне, 
освобождается от требования в регистрации идентификационного знака изготовителя в другой Стороне.  

 

Статья 5 

       Настоящее Соглашение не препятствует Сторонам проводить выборочные проверки изделий из драгоценных 
металлов, которые имеют пробирное клеймо, идентификационный знак изготовителя, законодательно 
установленные стандарты пробы, предусмотренные в статье 3 настоящего Соглашения. Такие выборочные проверки 
не влияют на продолжительность процедуры импорта ювелирных и других изделий из драгоценных металлов.  

 

Статья 6 

      1. Выборочные проверки изделий из драгоценных металлов должны проводиться с помощью 
рентгенофлуоресцентного анализа. 

      2. Отрицательные допуски от законодательно установленных стандартов пробы импортирующей Стороны 
недопустимы. 

  

Статья 7 

       1. Изделия из драгоценных металлов, ввозимые в Сторону без пробирного клейма другой Стороны, пробирного 
идентификационного знака изготовителя и законодательно установленных стандартов проб, или если указанные 
пробы не соответствуют образцам, эскизам и описаниям, которые были переданы в ответственный орган другой 
Стороны в соответствии со статьей 8 настоящего Соглашения, и/или не соответствуют законодательно 
установленным стандартам пробам импортирующей Стороны, возвращаются экспортеру с полным указанием причин 
отказа.  

      2. Ответственный орган импортирующей Стороны информирует ответственный орган другой Стороны о случаях, 
упомянутых выше. 

  

Статья 8 

      Ответственные органы Сторон предоставляют друг другу следующие данные в максимально короткие сроки: 

       a) информацию о национальном законодательстве, регулирующем производство, торговлю и контроль  
за изделиями из драгоценных металлов;  

       b) эскизы и описания пробирного клейма, а также образцы оттисков пробирного клейма на металлических 
пластинах;  

       c) информацию об уполномоченных организациях Сторон.  

 

Статья 9 

      1. Каждая Сторона принимает все возможные меры в своем национальном законодательстве во избежание 
подделки или нарушения оттисков пробирного клейма другой Стороны, а также любых несанкционированных 
изменений или удаления законодательно установленных стандартов проб или оттисков идентификационного знака 
изготовителя после нанесения пробирного клейма ответственным органом и/или уполномоченными организациями 
другой Стороны. 

       
 2. Каждая Сторона предпринимает все возможные меры, если она имеет достаточные доказательства или если 
другая Сторона сообщила, что:  

     
  a) пробирное клеймо другой Стороны подделано или использовано неправильно; 
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      b) если изделие было изменено после нанесения пробирного клейма без согласования с изготовителем  
или без нанесения пробы; 

      c) оттиск идентификационного знака изготовителя был изменен или удален. 

 

Статья 10 

      Стороны стремятся разрешать споры относительно применения и толкования настоящего Соглашения 
посредством консультаций и переговоров. 

 

Статья 11 

      Стороны по запросу одной Стороны проводят консультации по мере необходимости для оценки реализации 
настоящего Соглашения и необходимости внесения в него изменений. 

  

Статья 12 

      Каждая из Сторон по дипломатическим каналам уведомляет другую Сторону о завершении 
внутригосударственных процедур, необходимых для вступления в силу настоящего Соглашения. Настоящее 
Соглашение вступает в силу в первый день второго месяца после получения последнего уведомления. 

 

Статья 13 

       Настоящее Соглашение заключается на неопределенный срок. Любая из Сторон может прекратить действие 
настоящего Соглашения путем письменного уведомления другой Стороны по дипломатическим каналам. Настоящее 
Соглашение прекращает действие через год после даты получения такого уведомления, если Стороны  
не договорятся об ином.  

     

  В удостоверении чего нижеподписавшиеся, должным образом уполномоченные на то своими правительствами, 
подписали настоящее Соглашение. 

     

   Совершено в городе "___" __________ 20___ года, в двух экземплярах, каждый на казахском, немецком  
и английском языках, причем все тексты являются равно аутентичными.  

   

    В случае возникновения разногласий при толковании положений настоящего Соглашения Стороны обращаются  
к тексту на английском языке. 
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Глава 1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ 
 
Статья 1. Основные понятия, используемые в настоящем Законе 
       

В настоящем Законе используются следующие основные понятия: 
      1) обеспеченный цифровой актив – цифровой актив, зарегистрированный посредством цифровой платформы по 
хранению и обмену обеспеченными цифровыми активами, который удостоверяет права на материальные, 
интеллектуальные услуги и активы, за исключением денег и ценных бумаг; 
      2) цифровая платформа по хранению и обмену обеспеченными цифровыми активами – совокупность 
информационно-коммуникационных технологий, построенных на основе распределенной платформы данных, 
реализующих определенные информационные взаимодействия и предназначенных для решения конкретных 
функциональных задач, предоставляющих возможность информационного обмена; 
      3) необеспеченный цифровой актив – цифровой актив, полученный в информационной системе в виде 
вознаграждения за участие в поддержании консенсуса в блокчейне и не выражающий чьи-либо денежные 
обязательства, которыми можно торговать в цифровой форме на бирже цифровых активов; 
      4) цифровой актив – имущество, созданное в электронно-цифровой форме с присвоением цифрового кода,  
в том числе с применением средств криптографии и компьютерных вычислений, зарегистрированное  
и обеспеченное неизменностью информации на основе технологии распределенной платформы данных; 
      5) биржа цифровых активов – цифровая платформа, осуществляющая организационное и техническое 
обеспечение торгов, выпуска, обращения и хранения цифровых активов; 
       6) уполномоченный орган в сфере цифровых активов (далее – уполномоченный орган) – центральный 
исполнительный орган, осуществляющий руководство и межотраслевую координацию в сфере цифровых активов;  
      7) цифровой майнер – индивидуальный предприниматель или юридическое лицо Республики Казахстан, 
осуществляющие деятельность по цифровому майнингу; 
      8) цифровой майнинг – процесс проведения вычислительных операций с использованием компьютерных 
мощностей согласно заданным алгоритмам шифрования и обработки данных, обеспечивающий подтверждение 
целостности блоков данных посредством блокчейна; 
      9) центр обработки данных цифрового майнинга – объект информационно-коммуникационной инфраструктуры, 
состоящий из аппаратно-программного комплекса для цифрового майнинга и производственного здания, 
расположенного вне территории жилой зоны, использующий электрическую энергию в соответствии  
с Законом Республики Казахстан "Об электроэнергетике"; 
      10) цифровой майнинговый пул – юридическое лицо, аккредитованное в соответствии с законодательством 
Республики Казахстан о цифровых активах, предоставляющее услугу объединения мощностей аппаратно-
программного комплекса для цифрового майнинга цифровых майнеров, осуществляющее распределение между 
цифровыми майнерами цифровых активов, полученных в результате их совместной деятельности. 
 
 
Статья 2. Законодательство Республики Казахстан о цифровых активах 
 
       1. Законодательство Республики Казахстан о цифровых активах основывается на Конституции Республики 
Казахстан, Конституционном законе Республики Казахстан "О Международном финансовом центре "Астана", состоит 
из настоящего Закона и иных нормативных правовых актов Республики Казахстан. 
      2. Если международным договором, ратифицированным Республикой Казахстан, установлены иные правила, чем 
те, которые содержатся в настоящем Законе, то применяются правила международного договора. 
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Статья 3. Цель и принципы государственного регулирования общественных отношений в сфере цифровых 
активов 
 
      1. Целью государственного регулирования в сфере цифровых активов является развитие деятельности  
по выпуску и обороту цифровых активов, цифровому майнингу в Республике Казахстан для экономического развития 
и конкурентоспособности Республики Казахстан. 
      2. Государственное регулирование в сфере цифровых активов основывается на следующих принципах: 
      1) законности; 
      2) соблюдения прав, свобод и законных интересов физических лиц, а также прав и законных интересов 
юридических лиц; 
      3) равенства прав физических и юридических лиц на участие в деятельности в сфере цифровых активов  
и использование ее результатов; 
      4) свободы поиска, формирования и передачи любых электронных информационных ресурсов, доступ  
к которым не ограничен в соответствии с законами Республики Казахстан; 
      5) обеспечения безопасности личности, общества и государства при использовании, выпуске цифровых активов 
и цифровом майнинге; 
      6) создания условий для развития сферы выпуска, использования цифровых активов, цифрового майнинга,  
а также добросовестной конкуренции. 
 
Статья 4. Компетенция уполномоченных государственных органов 
 
      1. Уполномоченный орган: 
      1) обеспечивает реализацию государственной политики в сфере цифровых активов; 
      2) осуществляет межотраслевую координацию в сфере цифровых активов; 
      3) выдает лицензии на осуществление деятельности по цифровому майнингу; 
      4) по согласованию с уполномоченным органом, осуществляющим руководство в сфере обеспечения поступлений 
налогов и других обязательных платежей в бюджет, утверждает правила представления сведений  
о доходах цифровых майнеров и цифровых майнинговых пулов в целях налогообложения; 
      5) утверждает правила аккредитации цифровых майнинговых пулов; 
      6) по согласованию с уполномоченным органом в сфере разрешений и уведомлений утверждает правила 
лицензирования деятельности по цифровому майнингу; 
       7) проводит аккредитацию цифровых майнинговых пулов;  
      8) утверждает перечень видов обеспеченных цифровых активов, признаваемых на территории Республики 
Казахстан; 
      9) осуществляет государственный контроль в сфере цифровых активов; 
      10) ведет государственный реестр лиц, осуществляющих деятельность по выпуску обеспеченных цифровых 
активов; 
      11) ведет реестр аппаратно-программного комплекса для цифрового майнинга; 
      12) утверждает правила учета и ведения реестра аппаратно-программного комплекса для цифрового майнинга; 
      13) утверждает правила оформления решения о выпуске обеспеченных цифровых активов; 
      14) выдает разрешения на выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов; 
      15) осуществляет иные полномочия, предусмотренные настоящим Законом, законами Республики Казахстан, 
актами Президента Республики Казахстан и Правительства Республики Казахстан. 
      2. Государственный орган, осуществляющий руководство в области электроэнергетики: 
       1) определяет требования к подключению цифровых майнеров к электрическим сетям согласно Закону 
Республики Казахстан "Об электроэнергетике"; 
      2) утверждает механизм определения квоты на электрическую энергию для цифровых майнеров; 
      3) осуществляет иные полномочия, предусмотренные настоящим Законом, иными законами Республики 
Казахстан, актами Президента Республики Казахстан и Правительства Республики Казахстан. 
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Глава 2. ОБЕСПЕЧЕННЫЕ ЦИФРОВЫЕ АКТИВЫ 
 
Статья 5. Требования к обеспеченным цифровым активам 
 
      1. Обеспеченный цифровой актив должен соответствовать следующим требованиям: 
      1) удостоверяет право на материальные, интеллектуальные услуги и активы, за исключением денег и ценных 
бумаг; 
      2) имеет решение о выпуске обеспеченного цифрового актива; 
      3) не является расчетной денежной единицей, законным платежным средством; 
      4) не признается финансовым инструментом или финансовым активом; 
      5) содержит данные о лице, выпустившем обеспеченный цифровой актив; 
      6) имеет подтверждение имущественных и (или) интеллектуальных прав на актив до его образования  
в качестве обеспеченного цифрового актива; 
      7) имеет запись в сети блокчейн о перемещении актива и (или) права на имущество. 
       2. Цифровой актив, не соответствующий требованиям, указанным в пункте 1 настоящей статьи, не относится 
к обеспеченным цифровым активам. 
 
Статья 6. Выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов 
 
      1. Лицом, осуществляющим выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов, является индивидуальный 
предприниматель, юридическое лицо Республики Казахстан, осуществляющие эксплуатацию цифровой платформы 
по хранению и обмену обеспеченными цифровыми активами и имеющие разрешение на выпуск  
и обращение обеспеченных цифровых активов. 
       2. Разрешение на осуществление деятельности по выпуску и обращению обеспеченных цифровых активов 
выдается уполномоченным органом в сфере цифровых активов в соответствии с Законом Республики Казахстан "О 
разрешениях и уведомлениях". 
      3. Лица, осуществляющие выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов, являются субъектами 
финансового мониторинга в соответствии с Законом Республики Казахстан "О противодействии легализации 
(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, и финансированию терроризма". 
      4. Лица, осуществляющие выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов, обязаны уведомлять 
физических и юридических лиц о рисках, связанных с покупкой, владением и совершением операций  
с обеспеченными цифровыми активами. 
      5. Лицом, инициирующим выпуск обеспеченных цифровых активов, является собственник имущества или лицо, 
которому принадлежат права, удостоверяемые обеспеченным цифровым активом. 
      6. Права, удостоверенные обеспеченными цифровыми активами, возникают с момента размещения записи  
о передаче цифровых активов указанному лицу на цифровой платформе по хранению и обмену обеспеченными 
цифровыми активами. 
      7. Вид и объем прав, которые удостоверяют выпускаемые обеспеченные цифровые активы, определяются 
решением о выпуске обеспеченных цифровых активов. 
      8. Выпуск обеспеченного цифрового актива осуществляется путем размещения записи на цифровой платформе 
по хранению и обмену обеспеченными цифровыми активами лицом, осуществляющим выпуск  
и обращение цифровых активов, только после проверки наличия его обеспечения. 
 
 
Статья 7. Решение о выпуске обеспеченных цифровых активов 
 
      1. Решение о выпуске обеспеченных цифровых активов публикуется на интернет-ресурсе лица, осуществляющего 
выпуск и обращение обеспеченных цифровых активов, и должно находиться в открытом доступе до полного 
исполнения обязательств лица, инициировавшего выпуск обеспеченных цифровых активов, перед всеми 
обладателями обеспеченных цифровых активов, выпущенных на основании соответствующего решения о выпуске 
обеспеченных цифровых активов. 
      2. Правила оформления решения о выпуске обеспеченных цифровых активов утверждаются уполномоченным 
органом. 
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Глава 3. ЦИФРОВОЙ МАЙНИНГ 
 
Статья 8. Деятельность по цифровому майнингу 
 
      1. Деятельность по цифровому майнингу осуществляется цифровым майнером через цифровой майнинговый пул 
с использованием центра обработки данных цифрового майнинга. 
      2. Цифровые майнеры осуществляют свою деятельность в соответствии с лицензиями на осуществление 
деятельности по цифровому майнингу. 
      3. Собственником необеспеченных цифровых активов, возникших в результате цифрового майнинга, является 
цифровой майнер. 
        
      (Пункт 4 действует с 01.01.2024, с 01.01.2024 до 01.01.2025 действующую редакцию см. ст. 14 настоящего 
Закона.) 
      4. В случае реализации цифровых активов, полученных в результате цифрового майнинга на территории 
Республики Казахстан, такие цифровые активы подлежат обязательной продаже через биржи цифровых активов, 
имеющие лицензию Международного финансового центра "Астана", в размере не менее семидесяти пяти процентов 
в соответствии с правилами представления сведений о доходах цифровых майнеров и цифровых майнинговых 
пулов в целях налогообложения. 
      5. Осуществление деятельности по цифровому майнингу на территории Республики Казахстан разрешается 
индивидуальным предпринимателям, юридическим лицам Республики Казахстан и не относится к выпуску  
и обороту необеспеченных цифровых активов. 
      6. Запрещаются осуществление иной деятельности, не относящейся к деятельности по цифровому майнингу, а 
также приобретение долей участия в уставных капиталах или акций юридических лиц, создание и участие 
в деятельности некоммерческих организаций, за исключением членства в саморегулируемой организации  
и Национальной палате предпринимателей Республики Казахстан. 
 
Статья 9. Лицензирование деятельности по цифровому майнингу 
 
      1. Деятельность по цифровому майнингу осуществляется на основании лицензии на осуществление деятельности 
по цифровому майнингу, выдаваемой заявителю сроком на три года. 
      Лицензия на осуществление деятельности по цифровому майнингу выдается по следующим подвидам: 
      I подвид – цифровому майнеру, имеющему на праве собственности или других законных основаниях центр 
обработки данных цифрового майнинга; 
      II подвид – цифровому майнеру, не имеющему на праве собственности или других законных основаниях центр 
обработки данных цифрового майнинга и осуществляющему цифровой майнинг с использованием принадлежащего 
ему на праве собственности аппаратно-программного комплекса для цифрового майнинга, размещенного в центре 
обработки данных цифрового майнинга. 
      2. Лицензии на осуществление деятельности по цифровому майнингу выдаются в соответствии  
с требованиями законодательства Республики Казахстан и правилами лицензирования деятельности  
по цифровому майнингу. 
       3. Размер, порядок исчисления и уплаты лицензионного сбора определяются Кодексом Республики Казахстан "О 
налогах и других обязательных платежах в бюджет" (Налоговый кодекс). 
 
Статья 10. Деятельность цифровых майнинговых пулов 
 
       1. Аккредитация цифрового майнингового пула является процедурой, в результате которой цифровым 
майнинговым пулом приобретается официальное признание соответствия его деятельности требованиям, 
установленным законодательством Республики Казахстан.  
      Аккредитация цифровых майнинговых пулов осуществляется за счет их собственных средств. 
      2. Обязательными условиями для аккредитации цифрового майнингового пула являются: 
      1) физическое местонахождение аппаратно-программного комплекса цифрового майнингового пула  
на территории Республики Казахстан; 
      2) наличие акта испытаний с положительным результатом испытаний на соответствие требованиям 
информационной безопасности; 
      3) соответствие иным требованиям, определенным правилами аккредитации цифровых майнинговых пулов. 
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      3. Цифровой майнинговый пул предоставляет в уполномоченный орган и уполномоченный орган, 
осуществляющий руководство в сфере обеспечения поступлений налогов и других обязательных платежей  
в бюджет, информацию в соответствии с правилами представления сведений о доходах цифровых майнеров  
и цифровых майнинговых пулов в целях налогообложения. 
      4. Распределение цифровыми майнинговыми пулами между цифровыми майнерами цифровых активов, 
полученных в результате их деятельности, не относится к выпуску и обороту цифровых активов. 
 
Статья 11. Биржи цифровых активов 
 
      1. Требования к биржам цифровых активов и порядок их лицензирования в Международном финансовом центре 
"Астана" определяются актами Международного финансового центра "Астана". 
      2. Банк второго уровня Республики Казахстан открывает банковские счета в соответствии  
с законодательством Республики Казахстан бирже цифровых активов, а также участнику Международного 
финансового центра "Астана", имеющему соответствующую лицензию на осуществление деятельности, связанной с 
цифровыми активами. 
      3. Биржи цифровых активов обязаны уведомлять физических и юридических лиц о рисках, связанных  
с покупкой, владением и совершением операций с необеспеченными цифровыми активами. 
      4. На территории Республики Казахстан необеспеченные цифровые активы не признаются финансовыми 
инструментами или финансовыми активами, за исключением случаев, предусмотренных законами Республики 
Казахстан. 
      5. На территории Республики Казахстан запрещаются выпуск и оборот необеспеченных цифровых активов,  
а также деятельность бирж цифровых активов по необеспеченным цифровым активам, за исключением территории 
Международного финансового центра "Астана". 
      6. Порядок и механизмы взаимодействия биржи цифровых активов и субъектов, указанных в пункте  
2 настоящей статьи, с банком второго уровня Республики Казахстан определяются актом Международного 
финансового центра "Астана" по согласованию с Национальным Банком Республики Казахстан  
и уполномоченным органом по регулированию, контролю и надзору финансового рынка и финансовых организаций. 
      7. Перечень, сроки и порядок представления отчетности бирж цифровых активов определяются актом 
Международного финансового центра "Астана" по согласованию с Национальным Банком Республики Казахстан. 
 
 
Статья 12. Государственный контроль в сфере цифровых активов 
 
      Государственный контроль в сфере цифровых активов осуществляется в форме проверок  
и профилактического контроля в соответствии с Предпринимательским кодексом Республики Казахстан. 
 
  
Глава 4. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ И ПЕРЕХОДНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ 
 
Статья 13. Ответственность за нарушение законодательства Республики Казахстан в сфере цифровых 
активов 
 
      Нарушение законодательства Республики Казахстан о цифровых активах влечет ответственность, установленную 
законами Республики Казахстан. 
 
 
Статья 14. Порядок введения в действие настоящего Закона 
 
       Настоящий Закон вводится в действие с 1 апреля 2023 года, за исключением пункта 4 статьи 8, который вводится 
в действие с 1 января 2024 года, установив, что данный пункт с 1 января 2024 года до 1 января  
2025 года действует в следующей редакции: 
      "4. В случае реализации цифровых активов, полученных в результате деятельности по цифровому майнингу на 
территории Республики Казахстан, такие цифровые активы подлежат обязательной продаже через биржи цифровых 
активов, имеющие лицензию Международного финансового центра "Астана", в размере не менее пятидесяти 
процентов в соответствии с правилами представления сведений о доходах цифровых майнеров  
и цифровых майнинговых пулов в целях налогообложения.". 
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Депутаты Государственной Думы А.Г.Аксаков, А.В.Гордеев, В.А.Даванков, Я.Е.Нилов, А.Н.Свистунов, И.Н.Бабич, 
В.Б.Сенин, О.Д.Димов, В.С.Макаров, А.В.Горелкин, А.К.Луговой, А.О.Ткачев, В.В.Плякин, С.В.Авксентьева, 
С.В.Алтухов, Д.Н.Гасанов 
 
 
Статья 1  
 
Внести в Федеральный закон от 31.07.2020 № 259-ФЗ «О цифровых финансовых активах, цифровой валюте  
и о внесении изменений  в отдельные законодательные акты Российской Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2020, № 31, ст. 5018; 2022, № 29, ст. 5298) следующие изменения: 
 
1) в статье 1: 
часть первую после слова «обороте» дополнить словами  
«и майнинге»;  
дополнить частями 8.1 и 8.2 следующего содержания: 
 
«8.1. Для целей настоящего Федерального закона под майнингом цифровой валюты понимается деятельность  
по проведению математических вычислений путем эксплуатации вычислительных устройств и программно-
аппаратных средств для внесения записей в информационную систему, использующую технологию распределенного 
реестра, имеющих целью создание цифровой валюты и (или) получение вознаграждения в цифровой валюте. 
 
8.2. Под майнинг-пулом понимается объединение мощностей нескольких вычислительных устройств, 
принадлежащих разным владельцам (далее – участники майнинг-пула) и применяемых для целей майнинга,  
в результате которого осуществляется распределение полученной цифровой валюты между владельцами указанных 
вычислительных устройств.»; 
 
2) в статье 14: 
 
а) часть 2 изложить в следующей редакции: 
«Под созданием цифровой валюты в Российской Федерации понимаются действия с использованием объектов 
российской информационной инфраструктуры и (или) пользовательского оборудования, размещенного  
на территории Российской Федерации, направленные на возникновение цифровой валюты.»; 
 
б) часть 4 дополнить словами «за исключением случаев создания (получения) цифровой валюты в результате 
майнинга, а также случаев получения цифровой валюты в результате ее распределения среди участников майнинг-
пула.»; 
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в) дополнить частью 8 следующего содержания: 
«8. В Российской Федерации запрещается реклама и (или) предложение в иной форме неограниченному кругу лиц 
цифровых валют,  
а также товаров (работ, услуг), в целях организации выпуска, выпуска, организации обращения, обращения цифровой 
валюты (за исключением майнинга цифровой валюты).»; 
 
3) дополнить статьей 14.1 следующего содержания: 
 
«Статья 14.1. Майнинг цифровой валюты 
 
1. Правительство Российской Федерации по согласованию с Банком России устанавливает требования  
к деятельности лиц, осуществляющих майнинг цифровой валюты, в том числе участников майнинг-пула. Контроль 
(надзор) за соблюдением указанных требований к деятельности лиц, осуществляющих майнинг цифровой валюты,  
в том числе участников майнинг-пула, осуществляет федеральный орган исполнительной власти, уполномоченный 
Правительством Российской Федерации. 
 
2. В случае получения цифровой валюты в результате майнинга, лицо, осуществляющее майнинг, в том числе 
участник майнинг-пула, обязано предоставить информацию о получении цифровой валюты,  
а также информацию об уникальной последовательности символов, используемых для учета операций с цифровой 
валютой, зачисляемой  
в результате майнинга, лицу, осуществляющему майнинг,  
(адрес-идентификатор), в порядке и сроки, установленные законодательством Российской Федерации о налогах  
и сборах. 
 
3. Цифровая валюта, полученная в результате майнинга, может быть отчуждена лицом, осуществившим майнинг 
данной цифровой валюты,  
при условии, что при совершении сделок с ней не используются объекты российской информационной 
инфраструктуры, за исключением случаев осуществления сделок в соответствии с установленным 
экспериментальным правовым режимом. 
 
4. К отчуждению цифровой валюты, предусмотренному частью 3 настоящей статьи, если при совершении сделок  
с ней не используются объекты российской информационной инфраструктуры, а лица, осуществляющие майнинг 
цифровой валюты, соответствуют требованиям, установленным настоящим Федеральным законом и принятыми  
в соответствии с ним нормативными правовыми актами, не применяются положения Федерального закона  
от 10.12.2003 № 173-ФЗ «О валютном регулировании и валютном контроле». 
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